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Фото Савелия Баширова.

  Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

панорама новостей
// общество

// итоги и планы 

Фундамент будущих 
спортивных побед

Илья Середюк назначен 
временно исполняющим 
обязанности губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса

// инфраструктура 

Залог высокого качества жизни

// по существу

Быстро. Удобно. Выгодно

В правительстве Кузбасса обсудили реализа-
цию региональной программы развития дет-
ско-юношеского спорта до 2030 года. Она была 
разработана по поручению президента России 
Владимира Путина.

Региональная программа направлена на при-
влечение детей к спорту и формирование у них мо-
тивации вести здоровый образ жизни. В рамках её 
реализации в Кузбассе активно строятся крупные 
объекты, обновляются спортзалы и оснащаются 
спортшколы. Детей приобщают к спорту с раннего 
возраста. В 2020 году были созданы дошкольная и 
школьная спортивные лиги.

В кузбасских школах действуют 640 спортза-
лов, 645 стадионов и 17 бассейнов. Волейболом, 
баскетболом, лыжными гонками, лёгкой атлети-
кой, футболом, шахматами, шашками, спортив-
ным туризмом, настольным теннисом и другими 
видами спорта в клубах занимается более 100 ты-
сяч детей. Каждый год в муниципальных, регио-
нальных и всероссийских этапах спортивных игр 
школьных спортивных клубов участвует более 
35 тысяч подростков.

Как рассказала министр образования Кузбас-
са Софья Балакирева, материально-техническая 
база школьных спортивных объектов регулярно 
обновляется. С 2014 года по федеральному проек-
ту отремонтирован и оснащён 41 спортзал. В этом 
году модернизируют ещё четыре зала в Крапивин-
ском, Топкинском, Новокузнецком и Тисульском 
округах. С 2018 года в рамках программы «Дни 
Москвы в Кузбассе» установлены 120 многофунк-
циональных площадок. Спортивная инфраструк-
тура также обновляется в рамках капитальных ре-
монтов по федеральному проекту «Модернизация 
школьных систем образования» и региональному 
проекту «Моя новая школа».

Заместитель председателя правительства Куз-
басса Сергей Алексеев отметил, что в регионе про-
должается обновление материально-технической 
базы спортивных школ в рамках регионального 
проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта «Де-
мография». В прошлом году четыре учреждения 
получили спортинвентарь и экипировку на сумму 
более 27 млн рублей. В этом году новое оборудова-
ние общей стоимостью более 28,5 млн рублей по-
ступит ещё в пять организаций.

Кроме того, в 2023 году из областного бюджета 
на развитие физической культуры и спорта в горо-
дах и округах было направлено 78 млн рублей. Эти 
средства пошли на ремонт спортивных объектов, 
закупку инвентаря и экипировки, установку спор-
тивных площадок. В этом году работы продолжат-
ся, на эти цели в областном бюджете предусмотре-
но порядка 81 млн рублей.

Владислав Бегезов.

В последние годы общественный транспорт Куз-
басса переживает серьёзные перемены. Произошло 
кардинальное обновление подвижного состава 
транспортных предприятий, о котором мы неодно-
кратно рассказывали на страницах нашей газеты. 
Сегодня пришла очередь затронуть другую тему, 
важную для пассажиров, – оплату проезда.

Человеку свойственно быстро привыкать к хороше-
му. Поэтому возможность безналичной оплаты проез-
да сегодня воспринимается как нечто само собой ра-
зумеющееся. Хотя так было далеко не всегда. Курс на 
отказ от налички в крупнейших городах региона взя-
ли в середине 2010-х, но полностью сделать это мешали 
маршрутки. Терминалов в пазиках не было. А само сло-
во «валидатор» тогда было знакомо узкому кругу спе-
циалистов.

Кузбассовцы получили возможность рассчиты-
ваться за поездки не только банковскими картами, 
но и различными устройствами с модулем бескон-
тактной оплаты NFC. В ход пошли смартфоны, раз-
личные часы и даже кольца. Казалось бы, вот она 

– вершина прогресса и высоких технологий на транс-
порте! Тем не менее последние годы ознаменовались 
распространением транспортных карт. Как нетрудно 
догадаться из названия, это специальные карты вро-
де московской «Тройки» или питерского «Подорож-
ника», предназначенные для оплаты проезда в транс-
порте. 

Окончание на 8-й стр.

В Кузбассе ведётся активное 
строительство социальных объ-
ектов по национальным проектам 
и региональным программам. 
При этом большинство из них – 
школы, самые крупные 
из которых расположатся 
в Кемерове, Калтане 
и Новокузнецке.

До 2026 года в регионе построят 
восемь школ. Шесть из них планиру-
ется сдать до конца этого года. В Ке-
мерове в микрорайоне «Антипова» 
строится школа с отдельным блоком 
для начальных классов, рассчитан-
ная на 825 мест. Учреждение будет 
носить имя Героя Кузбасса Михаи-
ла Найдова, который внёс большой 
вклад в развитие угольной промыш-
ленности региона. Также ему будет 
посвящён школьный музей. Помимо 
основных предметов, ребят будут об-
учать робототехнике, программиро-
ванию, хореографии и кулинарии.

Школа на 1000 мест с бассей-
ном строится в Калтане. Это одна 
из самых крупных цифровых школ, 
возводимых в нашем регионе. Для 
детей с особенностями здоровья 
подготовят интерактивные посо-
бия и логопедический комплекс, в 

кабинетах ИЗО разместят графиче-
ские планшеты, видеокамеры, моль-
берты. Также в новой школе появит-
ся издательский центр, мобильная 
телестудия, лаборатория прототи-
пирования с лазерным резчиком, 
3D-принтером и 3D-сканером.

До конца этого года в посёлке 
Перехляй (Крапивинский муници-
пальный округ) по региональной 
программе «Развитие системы об-
разования Кузбасса» начнётся строи-

тельство ещё одного детсада. Гото-
вы проекты ещё для пяти детских 
дошкольных учреждений.

В Кузбассе по губернаторским 
программам «Моя новая школа» и 
«Мой новый детский сад» ведётся 
капремонт пяти объектов. Благода-
ря проекту «Мой новый колледж» 
обновляются два учреждения, ра-
боты ещё в двух начнутся уже 
в 2025 году.

Владислав Бегезов.

  Фото пресс-службы администрации 
правительства Кузбасса.

Указ об этом подписал президент 
России Владимир Путин. 
Он опубликован на сайте Кремля 
и вступает в силу с момента 
подписания.

С 2022 года Илья Середюк воз-

главляет правительство региона. 
До этого на протяжении шести лет 
(с 2016 по 2022 год) был мэром Ке-
мерова. В соответствии с законо-
дательством выборы губернатора 
Кузбасса пройдут в Единый день 
голосования 8 сентября 2024 года.
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зна омиться с полно  
про раммо  запланированны  
мероприяти  можно по тому 

- оду.

// личные приёмы

// актуально

// к власти с вопросом

Преемственность 
поколений 
и безопасность
Накануне Дня Победы в Кемерове при 

участии команды филиала фонда «За-
щитники Отечества» прошла знаковая 

встреча ветеранов Великой Отечественной 
войны и участников специальной военной 
операции. Фронтовики и ветераны СВО поде-
лились историями своего боевого пути, рас-
сказав о мужестве и героизме, проявленных в 
борьбе за свободу и мир.

Встречи ветеранов двух войн также со-
стоялись в Прокопьевске, Осинниках, Анже-
ро-Судженске и Промышленновском муни-
ципальном округе. Они оставили глубокие 
впечатления у всех участников. Убелённые 
сединами ветераны ВОВ выразили благодар-
ность молодым ветеранам СВО за их службу и 
отвагу. Новое поколение защитников Родины, 
в свою очередь, было восхищено подвигами и 
силой воинского духа победителей фашизма. 
Такие мероприятия ярче любых слов говорят 
о единстве и преемственности поколений.

«Встречи ветеранов ВОВ и СВО – это жи-
вая история, рассказанная из первых уст. Они 
учат нас ценить мир, помнить о героях и быть 
готовыми защищать нашу Родину», – отмети-
ла руководитель филиала фонда «Защитники 
Отечества» Лариса Конышева.

Запечатлённая история
В Междуреченске прошла фотовыстав-

ка, посвящённая 79-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне. Экспозиция 
была создана ветеранами специальной воен-
ной операции и социальными координатора-
ми кузбасского филиала фонда «Защитники 
Отечества». Особую трепетность мероприя-
тию придало видеообращение ветерана СВО 
Евгения Волкова. Не сдержав эмоций, боец 
от души поздравил ветеранов Великой Отече-
ственной войны с праздником, выразив бла-
годарность за их беспримерный подвиг. 

Сам Евгений был мобилизован в октябре 
2022 года. Он честью выполнял свой воин-
ский долг, но в январе этого года был вынуж-
ден вернуться домой по состоянию здоровья. 
За проявленную доблесть и отвагу мужчина 
был награждён медалью Николая Масалова. 
Теперь он работает водителем в Томусинском 
автотранспортном управлении.

Шаг к финансовой безопасности
На площадке кузбасского филиала фонда 

«Защитники Отечества» прошла онлайн-лек-
ция, посвящённая финансовому просвещению 
семей ветеранов СВО. Только очно в мероприя-
тии приняли участие более 130 участников.

В своём приветственном выступлении за-
меститель начальника отдела стратегических 
проектов министерства финансов Кузбасса 
Алла Силукова акцентировала особое внима-
ние на актуальной проблеме финансового мо-
шенничества.

«В сегодняшнем мире, где информация до-
ступна каждому, мошенники становятся всё 
более изобретательными. Поэтому так важ-
но, чтобы каждый человек умел распознавать 
признаки мошенничества и грамотно защи-
щать свои финансы»,– отметила Алла Силу-
кова.

Во время лекции участники получили не 
только теоретические знания, но и освоили 
практические навыки о том, как распознать 
признаки мошеннических схем, противосто-
ять злоумышленникам, осознанно подходить к 
финансовым решениям, грамотно пользовать-
ся банковскими продуктами и услугами. Осо-
бый интерес у аудитории вызвала презентация 
главного экономиста экономического отдела 
Отделения по Кемеровской области Сибирско-
го ГУ Банка России Елены Климовой на тему 
«Кредит: брать или не брать». Специалистка 
подробно рассказала о плюсах и минусах кре-
дитования, дала советы по выбору кредитных 
продуктов и поделилась способами погашения 
кредита без ущерба для семейного бюджета.

«Финансовая грамотность – это залог бла-
гополучия любой семьи. Мы будем и дальше 
проводить подобные мероприятия, чтобы по-
мочь семьям ветеранов СВО уверенно шагать 
к финансовой безопасности», – подчеркнула 
Елена Климова.

ле се  и ви ов.

Уважаемые кузбассовцы  С 2  по 2  мая 202  года вы може-
те обратиться к заместителям председателя правительства 
Кузбасса, руководителям исполнительных органов Кемеровской 
области – Кузбасса по теле онам прямой линии
2  мая вторник  – Старосвет еонид Владимирович – замести-
тель председателя правительства Кузбасса – министр промы ленно-
сти и торговли Кузбасса  тел. 3 2 - -  
с  до  часов .

22 мая среда  – лексеев Сергей горевич – заместитель пред-
седателя правительства Кузбасса по вопросам культуры  спорта и 
туризма  тел. 3 2 -3 -  с  до  часов . 
23 мая четверг  – атышенко лена Петровна – министр туризма 
Кузбасса  тел. 3 2 0-02-  с  до  часов .

– влев Олег Валериевич – министр природных ресурсов и коло-
гии Кузбасса  тел. 3 2 - -  с 3 до  часов .
2  мая пятница  – окарев Олег Сергеевич – министр угольной 
промы ленности Кузбасса  тел. 3 2 -2 -0  
с  до  часов .

– ришин лексей Сергеевич – министр труда и занятости населе-
ния Кузбасса  тел. 3 2  3 - - 0 с  до  часов .

– Качканова лена Сергеевна – начальник департамента лесного 
комплекса Кузбасса  тел. 3 2 3 -2 -3  с  до  часов .
Внимание  Возможны изменения даты и времени проведения прямых 
линий  с актуальной ин орма ией можно ознакомиться на о и и-
альном сайте администра ии правительства Кузбасса . .  
в разделе Все новости  в со иальных сетях дноклассники  и 
ВКонтакте  в аккаунте Кемеровская область – Кузбасс  в мессен-

джерах   ндекс  на канале Кузбасс. и иально .
жедневно  кроме выходных и праздничных дней  с .  до .  

работает теле он обращений к губернатору Кузбасса  
3 2 - - .

Уважаемые кузбассовцы  С 20 по 2 мая 202 года 
согласно гра ику в администрации правительства 
Кузбасса проводятся личные приёмы
2  мая вторник  – Орлов леб Владимирович –
заместитель губернатора Кузбасса по строительству и 
жилищно коммунальному хозяйству  прием в 0.00.
22 мая среда  – огадов Валерий натольевич

– заместитель губернатора Кемеровской области 

– Кузбасса по вопросам безопасности и правопоряд-
ка  прием в .00.

о вопросу записи на личный при м к должностным 
ли ам правительства Кузбасса в соответствии с их 
полномочиями необходимо обратиться в при мную 
граждан администра ии правительства Кузбасса по 
теле онам  3 2 -3 - , -3 -3 , время 
работы при мной граждан – с .  до . .

// цифра

// образование

С 3 по мая в Кузбассе про-
ходит региональная Неделя 
родительской компетенции. 

ё главные цели – помочь 
родителям в вопросах обра-
зования и воспитания детей, 
с ормировать позитивный об-
раз отцовства и материнства и 
укрепить институт семьи.

На протяжении недели для 
кузбассовцев организованы те-
матические лекции и семинары. 
Их проводят специалисты ре-
гионального центра психолого-
педагогической, медицинской и 
социальной помощи «Здоровье и 
развитие личности». Мероприя-
тия проходят как в очном фор-
мате, так и в форме вебинаров.

Например, 13 мая в Новокуз-
нецке в школе № 99 состоялась 
встреча, посвящённая важности 
речевого развития первокласс-
ников. Родителям рассказали о 
его особенностях и влиянии на 
обучение в школе. В тот же день 
в онлайн-формате прошёл се-
минар на тему «Тревожные сиг-
налы в развитии детей ранне-

го и дошкольного возраста: как 
не пропустить и что делать». Во 
время него учитель-дефекто-
лог Мария Агаева рассказала об 
этапах развития ребёнка, о тре-
вожных сигналах, свойственных 
определённым нарушениям, и 
возможных способах их преодо-
ления. А на следующий день спе-
циалисты рассказали родителям 
об их роли в профориентации 
детей, способах помочь ребёнку 
с синдромом дефицита внима-
ния и гиперактивностью, а так-
же об особенностях физического 
и речевого развития детей ран-
него и дошкольного возраста.

Владислав Бегезов.

В помощь родителям

из 62 регионов России приехали в Кузбасс для участия в итоговом 
(межрегиональном) этапе чемпионата по профессиональному мастерству 
«Профессионалы». Он проводится в рамках федерального проекта «Профес-
сионалитет», который был инициирован президентом России Владимиром 
Путиным. В Кузбассе он также приурочен к Году молодёжи и студентов.
Итоговый (межрегиональный) этап проходит в 26 субъектах России 
на площадках предприятий-партнёров и федеральных технопарков с мая 
по июль этого года.
Чемпионат по профмастерству проходит с 2023 года. Он направлен на под-
держку молодёжи и развитие кадрового потенциала России. В этом году 
в рамках соревнований школьники старше 14 лет и студенты учреждений 
среднего профессионального образования демонстрируют свои навыки по 
267 ключевым и инновационным направлениям, значимым для экономики 
России. В них приняли участие уже более 180 тысяч человек по всей стране.

156 ЧЕЛОВЕК
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кономи еский п льс збасса

  ау ные разработ и в Кузбассе все да име т при ладное  
пра ти ес ое применение.

«С 2023 года ведётся рабо-
та по выстраиванию системы 
управления научно-технологи-
ческим развитием в регионах. В 
80 субъектах федерации опре-
делены руководители по науч-
но-технологическому развитию 

– ими стали заместители глав 
субъектов. Эти меры нацелены 
на синхронизацию обновлён-
ной Стратегии научно-техноло-
гического развития Российской 
Федерации, которую утвердил 
президент Владимир Путин, и 
социально-экономических це-
лей регионов», – отметил вице-
премьер Дмитрий Чернышенко.

Кузбасскую госпрограмму го-
товила рабочая группа из руко-
водителей и представителей ву-
зов, научных институтов, в том 
числе действующих в составе 
НОЦ «Кузбасс-Донбасс».

Госпрограмма по научно-тех-
нологическому развитию Куз-
басса до 2030 года будет вклю-
чать два этапа: с 2024 по 2026 и 
с 2027 по 2030 год. Планируется, 
что в неё войдут шесть ключе-
вых региональных проектов по 
направлениям: научно-образо-
вательная инфраструктура, ка-
дры для науки, для экономики, 
производственная кооперация, 
развитие человеческого потен-
циала. В том числе в документе 
будут отражены механизмы и 
инструменты по развитию ин-
теллектуальной собственности.

Программа поддержит инно-
вационные технологии за счёт 
синхронизации федеральных 
и региональных мер поддерж-
ки науки, направляемых на эти 
цели средств бизнеса. Плани-
руется также скоординировать 
госпрограмму с региональной 
стратегией социально-экономи-
ческого развития.

а чн е разработки
Руководство региона по-

ручило производственникам 
и менеджерам НОЦ «Кузбасс-
Донбасс» в кратчайшие сроки 
определить на территории ре-
гиона отработанный горный ка-
рьер, который приспособят под 
испытательный полигон, специ-
ально сконструированный куз-
басскими учёными и инженера-
ми для оперативного внедрения 
разработок в экономику.

Специалисты НОЦ за про-
шлый год изучили, испытали и 
подготовили к внедрению в про-
изводство 33 инновационные 
технологии, 17 из них – в рам-
ках комплексной научно-техни-
ческой программы (КНТП) «Чи-
стый уголь – зелёный Кузбасс».

В частности, инженеры пре-
зентовали веб-приложение для 
онлайн-мониторинга работ на 
строительных объектах регио-
на. Цифровая программа позво-
ляет дистанционно контролиро-
вать соблюдение плана-графика, 
выполнять измерения без выез-

да на строительный объект, про-
водить сравнение BIM-модели с 
фактически проводимыми ра-
ботами, осуществлять проек-
тирование застройки на высо-
коточной картографической 
подложке, точно привязанной к 
местности. Его пользователями 
стали проектные институты и 
строительные компании.

Продукт уже нашёл практиче-
ское применение в реальной эко-
номике. Программное обеспече-
ние передали проектировочной 
компании, ведущей застройку 
спортивно-туристического ком-
плекса «Шерегеш». 

На основе высокоточных ор-
тофотопланов территории ком-
пания планирует размещение 
жилых домов таким образом, 
чтобы нарушения естественного 
ландшафта горной местности и 
количество вырубленных хвой-
ных лесов были минимальными.

Также был представлен алго-
ритм анализа состояния дорож-
ного полотна, основанный на ра-
боте искусственного интеллекта 
(ИИ). Он делает снимки, полу-
ченные в результате паспортиза-
ции дорог, загружает их в заранее 
обученную нейросеть, которая 
в автоматическом режиме опре-
деляет выбоины и трещины. В 
результате по каждой автомо-
бильной дороге формируется 
схема расположения, количества 
и площади дефектов. Это позво-
ляет предприятиям, обслужи-
вающим определённые участки 
кузбасских трасс, дистанционно, 
без выезда на место, оценить сте-
пень изношенности дорожного 
полотна, измерить площадь по-
вреждённого асфальта и оценить 
предварительную стоимость ре-
монтных работ.

Напомним, единственная в 
стране комплексная научно-тех-
ническая программа полного 
инновационного цикла «Чистый 
уголь – зелёный Кузбасс» была 

утверждена в 2022 году распоря-
жением Правительства РФ. Она 
разработана Научно-образова-
тельным центром «Кузбасс-Дон-
басс» и включает блоки «Добыча 
и переработка угля», «Цифровые 
решения и технологии», «Эколо-
гия и здоровьесбережение».

Сейчас совместно с вузами 
и НИИ Донбасса разрабатыва-
ет новую, расширенную вер-
сию комплексной программы с 
внесением проектов по произ-
водству отечественного горно-
шахтного оборудования.

риоритет  
ал й бизнес
В Кузбассе на сегодня в сфе-

ре малого и среднего бизнеса 
работают более 71 тысячи ор-
ганизаций и почти 140 000 само-
занятых земляков. В целом это 
324 000 человек. За прошлый 
год субъекты МСП перечислили 
в бюджет региона более 40 млрд 
рублей. Это на 16% выше уровня 
2022 года.

Формированию благоприят-
ного инвестиционного климата в 
Кузбассе способствовало успеш-
ное внедрение регионального 
стандарта 2.0, который значи-
тельно упрощает для предприни-
мателей продвижение проектов. 
Второй год подряд регион под-
тверждает соответствие этому 
стандарту, что позволило войти 
в рейтинг 15 лучших регионов с 
благоприятным инвестицион-
ным климатом. В прошлом году 
на инвестсовете при губернато-
ре было рассмотрено 44 проекта, 
19 из которых приняты на сопро-
вождение в сумме более 42 млрд 
рублей, планируется создать 
7,5 тысячи новых рабочих мест.

Инвестиционные перспек-
тивы субъектов РФ, в том чис-
ле внедрение регионального ин-
вестстандарта, обсуждались на 
Международной выставке-фо-
руме «Россия» в рамках Дня на-
циональных приоритетов «Эф-
фективная и конкурентная 
экономика».

Эксперты и представители 

регионов на панельных сессиях 
рассмотрели вопросы совмест-
ной работы Правительства РФ, 
бизнеса и регионов, развитие 
высокотехнологичных отрас-
лей в малом и среднем предпри-
нимательстве, внедрение береж-
ливого производства, снятие 
транспортных ограничений для 
обеспечения логистического су-
веренитета страны.

Также представители малого 
и среднего бизнеса России обсу-
дили роль МСП в росте экономи-
ки, определили пути достиже-
ния технологического прорыва, 
готовность государства конку-
рировать на мировом рынке вы-
соких технологий.

Л ч ие 
про кт  региона

Стартовало голосование 
за участников XXIII конкур-
са «Бренд Кузбасса». До 19 мая 
включительно жители региона 
могут в открытом онлайн-голо-
совании на сайте или дублиру-
ющем ресурсе выбрать лучшую 
компанию и муниципалитет ре-
гиона по итогам 2023 года.

Поступило 80 заявок, в том 
числе 72 – от предприятий и ор-
ганизаций, восемь – от муници-
пальных округов. Наряду с экс-
пертами, которые оценивают 
конкурсные материалы по про-
фессиональным критериям, все 
желающие могут выбрать луч-
ший кузбасский бренд.

Проголосовать можно толь-
ко один раз с любого устройства 
(компьютер, планшет, телефон). 
Организаторы предупреждают, 
что конкурсная комиссия при 
выявлении фактов «накрутки» 
оставляет за собой право снять 
участника с номинации.

По условиям конкурса участ-
ники соревнуются в общей но-
минации «Народный бренд Куз-
басса». По наибольшему числу 
голосов в ней будут определены 
два лидера – среди компаний и 
среди муниципальных образо-
ваний. Победители будут объяв-
лены 11 июня 2024 года во время 
церемонии подведения итогов 
конкурса.

и и  ва ов.

Правительство России рассмотрит в текущем 
месяце государственные программы научно-
технологического развития 20 пилотных 
регионов. х выбрали по показателям, 
среди которых размер инансирования 

научно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ, патентная активность, 
количество молодых учёных. По всем этим 
направлениям Кузбасс занимает лидирующие 
позиции в стране.

  е ноло ия по о ист е воды  одна из важне ши  для оло ии Кузбасса.

// кстати

Поддержка самозанятых  
одно из ключевых направ-
лений в рамках нацпроекта 
« алое и среднее предпри-
нимательство», который 
реализуется по инициативе 
президента России 
Владимира Путина. 
По итогам  квартала 
2024 года общий объём 
закупок государственных 
компаний у кузбасских 
самозанятых превысил 
12,6 млн рублей.

 каждым годом всё больше 
кузбассовцев решают 
открыть своё дело. 

ак, в 2022 году количество 
самозанятых было чуть боль-
ше 80 тысяч, в 2023 году их 
было 120 тысяч, сейчас  
свыше 134 тысяч человек.
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мельн е поез ки 
не оп стим

 нспе торы призыва т раждан  увидели пьяно о за рул м  
сооб ите об том в  по теле ону или в ат-бот. 
Фото Савелия Баширова.

Ког а офёр 
не обросовестен

Как известно, под действием 
алкоголя у человека замедляет-
ся скорость реакции, пропадает 
адекватность восприятия ситуа-
ции. Это в большинстве случаев 
приводит к трагичным послед-
ствиям. Именно поэтому со-
трудниками ГИБДД при надзоре 
за движением уделяется особое 
внимание вопросам задержания 
водителей под градусом и от-
странения их от руля.

Отметим, что это единствен-
ное нарушение требований ПДД, 
за которое законодательством 
предусмотрено сразу два вида 
административного наказания: 
штраф в размере 30 000 рублей 
и лишение права управления на 
срок от полутора до двух лет.

«Ежедневно на кузбасских 
дорогах задерживают десят-
ки нетрезвых водителей, – кон-
статирует врио начальника Го-
савтоинспекции Кузбасса Олег 
Глухарев. – С начала текущего 
года сотрудники ГАИ отстрани-
ли от управления транспортом 
почти 3,4 тысячи человек, в том 
числе отказавшихся от прохож-
дения освидетельствования». 

В каждом восьмом случае во-
дители были повторно задержа-
ны за подобное нарушение. А за 
это предусмотрена уже уголов-
ная ответственность, предпола-
гающая и лишение свободы на 
срок до трёх лет. Кроме того, ав-
томобиль может быть конфиско-
ван в доход государства.

К сожалению, не всегда уда-
ётся вовремя остановить хмель-
ные поездки. «Каждая десятая 
автоавария, в которой травми-
рованы или погибли люди, за-
регистрированная в Кузбассе в 
текущем году, произошла с уча-
стием водителей, севших за руль 
в нетрезвом состоянии», – при-
водит статистику Олег Глухарев.

Так, за четыре месяца 2024-го 
случилось 56 ДТП, в результа-
те которых 12 человек погибли, 
74 получили травмы. 

Напомним: в 2019 году в Уго-
ловный кодекс РФ были внесе-
ны изменения, согласно кото-
рым увеличены сроки лишения 
свободы за совершение ДТП, 
повлёкшими тяжкие травмы и 
смерть людей, лицами, находя-
щимися в состоянии опьянения, 
а также оставившими место со-
вершения автоаварии (ст. 264 
УК РФ «Нарушение правил до-
рожного движения и эксплуата-
ции транспортных средств»).

Так, если ранее за совершение 
ДТП, в котором получен тяжкий 
вред здоровью человека, пьяно-

му или сбежавшему с места авто-
аварии водителю грозило до че-
тырёх лет лишения свободы, то 
сейчас – от 3 до 7 лет. 

В случае если погиб человек, 
ранее было предусмотрено на-
казание от 2 до 7 лет, сейчас – 
от 5 до 12 лет. 

Если в результате ДТП траги-
чески оборвались жизни двух и 
более человек, то вместо предус-
мотренных ранее от 4 до 9 лет, в 
последней редакции сроки уве-
личены от 8 до 15 лет.

ето  контроля
Помимо непосредственного 

пресечения подобных наруше-
ний при надзоре за движением, 
сотрудниками Госавтоинспек-
ции используются различные 
методы контроля, такие как 
массовые проверки, когда про-
веряются водители всего пото-
ка транспорта на определённом 
участке, а также организация 
рейдов вблизи увеселительных 
заведений.

«Кроме того, инспекторы на 
постоянной основе предоставля-
ют в управление контроля за обо-
ротом наркотиков сведения о ли-
цах, привлечённых за управление 
транспортом в состоянии нарко-
тического опьянения. На их ос-
новании коллеги инициируют об-
ращение в прокуратуру о подаче 
искового заявления в суд о пре-
кращении права управления до 
полного выздоровления гражда-
нина. В текущем году таким об-
разом было прекращено право 
управления 81 водителя, имею-
щего опыт употребления нарко-
тиков», – сообщил Олег Глухарев.

Немалую роль играет и раз-
витие Госавтоинспекцией та-
кого направления профилак-
тической деятельности, как 
взаимодействие с населением. 
Практически ежедневно от куз-
бассовцев поступают сигналы 
о водителях под хмельком. Вся 
информация оперативно отра-
батывается.

А в апреле текущего года 
в мессенджере «Телеграм» 
был создан чат-бот «АЛКО-
СТОП_42». С его помощью куз-
бассовцы в любое время суток 
могут анонимно сообщить о во-
дителях, которые допускают не-
адекватное поведение на дороге, 
управляют транспортным сред-
ством с признаками опьянения.

В текстовом, видео- или го-
лосовом сообщении предлага-
ется указать конкретное место-
расположение (город, район, 
улицу), марку автомобиля, го-
сударственный регистрацион-
ный знак и направление движе-
ния нарушителя. «Сообщение 

поступит в Госавтоинспекцию, 
после чего экипажи ДПС бу-
дут ориентированы на проверку 
указанных фактов», – уточнил 
собеседник.

Подчеркнём: данный чат-бот 
создан только для передачи ин-
формации о нетрезвых водите-
лях.

Недавно в «АЛКОСТОП_42» 
было направлено сообщение о 
том, что в Новокузнецке на пар-
ковке около одного из магазинов 
на улице Пржевальского нахо-
дится автомобиль «Хендэ Тук-
сон», за рулём которого пьяный 
водитель. 

Ближайший экипаж автоин-
спекции выдвинулся для про-
верки информации. Факт под-
твердился: 34-летний местный 
житель даже не отрицал, что 
сел за руль после употребления 
спиртных напитков, но от про-
хождения освидетельствования 
всё же отказался. Госавтоин-
спекторы составили протокол 
по ч. 1 ст. 12.26 КоАП «Невыпол-
нение водителем транспортного 
средства законного требования 
уполномоченного должностно-
го лица о прохождении меди-
цинского освидетельствования 
на состояние опьянения». Санк-
циями данной статьи предусмо-
трено наказание в виде админи-
стративного штрафа в размере 
30 000 рублей и лишение права 
управления транспортным сред-
ством на срок до 24 месяцев. Ма-
шину поместили на специаль-
ную стоянку. 

реи ества 
втотрезвости

В Кузбассе начиная с 2017 года 
реализуются мероприятия Об-
щероссийского социального 
просветительского проекта в об-
ласти безопасности дорожного 
движения «Автотрезвость», ко-
ординатором которого в нашем 
регионе выступает Кузбасский 
клинический наркологический 
диспансер имени профессора 
Н. П. Кокориной.

Основной задачей проекта 
«Автотрезвость» является пре-
дотвращение случаев управле-
ния транспортом в состоянии 
опьянения.

С этой целью специалисты 
наркодиспансера проводят ком-
плекс профилактических ме-
роприятий как с кандидатами 
в водители, так и с опытными 
автолюбителями и профи. Осо-
бое внимание врачей психиа-
тров-наркологов и сотрудни-
ков Госавтоинспекции Кузбасса 
уделяется лицам, лишённым во-
дительских прав за нетрезвое 
вождение. Так, с обучающими-

ся образовательных организа-
ций, курсантами автошкол вы-
строена лекционная работа о 
влиянии алкоголя на организм 
человека, последствиях управ-
ления транспортом в состоянии 
опьянения, ответственности за 
нетрезвое вождение и личной 
роли каждого в предотвраще-
нии таких случаев. Проект ин-
тересен интерактивным компо-
нентом – очками-тренажёрами 
«Фатальное зрение», наглядно 
демонстрирующими, как алко-
голь влияет на скорость реакции 
и зрение.

Также на базе подразделе-
ний управления ГИБДД ГУ МВД 
России по Кемеровской области 

– Кузбассу в муниципальных об-
разованиях региона специали-
сты наркологической службы 
и сотрудники ГАИ организу-
ют профилактические занятия 
«Алкоголь и вождение несовме-
стимы».

Кроме того, в рамках меж-
ведомственного взаимодей-
ствия проводятся рейды 
«Трезвый водитель». Авто- и мо-
товладельцам раздают памятки 
ответственного водителя, а так-
же напоминают о последстви-
ях нетрезвого вождения и вреде 
приёма больших доз спиртосо-
держащей продукции.

Выявлять водителей под зе-
лёным змием помогают два пе-
редвижных пункта медицин-
ского освидетельствования на 
состояние опьянения на месте 
задержания, что служит допол-
нительным сдерживающим фак-
тором совершения администра-
тивных правонарушений, в том 
числе в местах массового пребы-
вания людей. Ранее инспекторам 
ГИБДД приходилось доставлять 
водителей транспортных средств 
в кабинеты медицинского осви-
детельствования ближайших ме-
дицинских организаций.

Профилактическая работа с 
использованием модуля «Авто-
трезвость» проводится в кеме-
ровских трудовых коллективах 
для работников предприятий и 
организаций с опасными усло-
виями труда и вредными произ-
водственными факторами.

«Хочется верить, что решение 
не садиться за руль в нетрезвом 
состоянии будет принимать-
ся не из страха быть пойман-
ными сотрудниками ГИБДД, а 
от сформированного убежде-
ния, что такое поведение недо-
пустимо», – подчеркнула Юлия 
Дубская, заведующая кабине-
том профилактики наркологи-
ческих расстройств Кузбасского 
клинического наркологического 
диспансера.

Во ители без прав 
По данным ГИБДД Кузбас-

са, в текущем году с участием 
шумахеров, не имеющих води-
тельского удостоверения, про-
изошло семь ДТП, в результа-
те которых один человек погиб, 
восемь – травмированы. А с 
участием водителей, ранее ли-
шённых права управления, за-
фиксировано 46 аварий, в ко-
торых 4 человека скончались, а 
56 получили травмы различной 
степени тяжести.

К административной ответ-
ственности с начала 2024-го 
привлечено более 3,5 тысячи во-
дителей, севших за руль, не имея 
права управления транспортом! 
За данное нарушение, согласно 
ч. 1 ст. 12.7 КоАП РФ, предусмо-
трен административный штраф 
в размере до 15 000 рублей. 

Также под пристальным над-
зором инспекторов ДПС нахо-
дятся лица, управляющие транс-
портными средствами, будучи 
лишёнными права. Только за че-
тыре месяца привлечено к ответ-
ственности более 600 таких не-
дисциплинированных граждан. 
За подобное правонарушение, 
согласно ч. 2 ст. 12.7 КоАП РФ, 
предусмотрен штраф в размере 
30 000 рублей, либо администра-
тивный арест на срок до 15 суток, 
либо обязательные работы на 
срок от 100 до 200 часов.

Каждый шестой водитель 
(89 фактов) в очередной раз за-
держан за повторное управление 
транспортом, будучи лишённым 
права. За это нарушение по ч. 4 
ст. 12.7 КоАП РФ в качестве нака-
зания предусмотрено наложение 
административного штрафа в 
размере от 50 000 до 100 000 руб-
лей либо обязательные работы на 
срок от 150 до 200 часов.

Так, например, сотрудники 
Госавтоинспекции в селе Вер-
хотомское Кемеровского муни-
ципального округа задержали 
35-летнего местного жителя, ко-
торый управлял «Тойотой Коро-
ной», будучи решением суда ли-
шённым на то права ещё в 2021-м. 
Причём в 2023-м мужчина уже 
привлекался по ч. 2 ст. 12.7 КоАП 
РФ «Управление транспортным 
средством водителем, лишённым 
права управления транспортны-
ми средствами». Ему был назна-
чен административный арест.

За повторное нарушение в от-
ношении кузбассовца инспек-
торы составили администра-
тивный материал по ч. 4 ст. 12.7 
КоАП РФ. Автомобиль наруши-
теля помещён на охраняемую 
спецстоянку.

ле а и ова.

Проблема управления транспортом в состоянии опьянения 
не теряет злободневности. Вождение не на трезвую голову – 
одно из самых грубых нарушений требований П . Ведь находясь 
за рулём под воздействием алкоголя, наркотиков или психотропных
веществ, водитель создаёт реальную угрозу не только своей жизни
и здоровью, но и окружающих.
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ннова ии в ме и ине
Например, врачи начинают 

активно использовать искус-
ственный интеллект для помо-
щи в диагностике различных за-
болеваний. За последние годы в 
кузбасские больницы поступило 
свыше 13 тысяч единиц совре-
менного оборудования. Техни-
ка была закуплена по нацпроек-
ту «Здравоохранение», который 
реализуется по инициативе пре-
зидента Владимира Путина, а 
также за счёт средств областно-
го бюджета.

«Мы ведём комплексную ра-
боту, направленную на улучше-
ние качества медицинской по-
мощи жителям Кузбасса. Это 
проведение ремонтов, поставка 
нового оборудования, решение 
кадровых вопросов. Мы плано-
мерно развиваем здравоохра-
нение в северной и южной агло-
мерациях», – сказал министр 
здравоохранения Кузбасса Дми-
трий Беглов.

корост  
спасает изн

В Новокузнецкую городскую 
клиническую больницу № 29 
имени А. А. Луцика поступил 
инновационный аппарат для 
экстракорпоральной очистки 
крови стоимостью 4,6 млн руб-
лей. При его разработке учиты-
вались нужды отделений ин-
тенсивной терапии. Уникальное 
устройство предлагает все ре-
жимы заместительной почеч-
ной терапии и антикоагуляции 
с функцией их свободного ком-
бинирования. Новые техноло-
гии позволяют не только макси-
мально быстро адаптироваться 
к каждому клиническому слу-
чаю, но и существенно умень-
шить нагрузку на персонал.

«Аппарат для заместитель-
ной почечной терапии – очень 
нужное и важное оборудование 
для отделения реанимации. При 
критических состояниях неред-
ко развивается полиорганная, 
в том числе почечная, недоста-
точность. В этих случаях край-
не сложно помочь пациентам 
без аппаратной очистки крови. 
Система неотложного экстра-
корпорального очищения крови 
предоставляет возможность ме-
дицинскому персоналу быстро 
адаптировать лечение, осно-
вываясь на текущем состоянии 
больного», – пояснила заведу-
ющая отделением анестезиоло-
гии-реанимации № 1, д. м. н. На-
талья Никифорова.

Новый аппарат прост и удо-
бен в использовании. Всего 10-
15 минут – и он готов к работе. 
Для сравнения – модели про-
шлого поколения приходилось 
готовить к запуску около 40-
50 минут. Дело в том, что со-
временное оборудование ра-
ботает с закрытой системой 
предварительно подготовленно-
го сета. Это не только экономит 
время, но и исключает челове-
ческий фактор. Неправильно со-
брать такую «заготовку» прак-

тически невозможно. Таким 
образом, любой врач отделения 
реанимации может сделать это 
в кратчайший срок, подклю-
чить технику к пациенту и опе-
ративно начать процедуру. При 
этом оборудование «умное». 
Оно может выдавать уведомле-
ния и подсказки для персонала. 
Например, как разрешить сло-
жившуюся аварийную или пред-
аварийную ситуацию. Это суще-
ственно помогает в работе и обе-
спечивает безопасность лечения.

иагностика
В Новокузнецкой городской 

клинической больнице № 29 
имени А. А. Луцика внедряют и 
другие современные технологии. 
Недавно главный врач Денис 
Кузьмин и заведующая рентге-
нологическим отделением На-
талья Олеговна Панфилова по-
сетили научно-практический 
клинический центр диагности-
ки и телемедицинских техноло-
гий Департамента здравоохра-
нения города Москвы – Центр 
диагностики и телемедицины. 
Здесь ведётся активная работа 
по внедрению компьютерного 
зрения в лучевую диагностику. 
Кузбасские медики не отстают 
от прогресса. Они решили под-
робно ознакомиться с новыми 
технологиями на базе искус-
ственного интеллекта.

«В нашем отделении уже при-
меняется искусственный интел-
лект при описании маммогра-
фических снимков, – сообщила 
Наталья Панфилова. – На сегод-
няшний день он помогает нам 
находить на снимках признаки 
различных заболеваний».

В ходе рабочей поездки пред-
ставители больницы ознакоми-
лись с результатами эксперимен-
та по внедрению искусственного 
интеллекта в лучевую диагно-
стику. Он был организован Цен-
тром диагностики и телемеди-
цины чуть более четырёх лет 

назад. Тогда были разработаны 
и внедрены уникальные науч-
ные методологии, на основе ко-
торых создана первая в России 
официальная библиотека набо-
ров данных для сферы здраво-
охранения. Она содержит свыше 
200 эталонных наборов данных. 
Так технология помогает обна-
ружить признаки рака лёгко-
го, пневмонии, остеопороза по-
звоночника, аневризмы аорты, 
ишемической болезни сердца, 
инсульта, лёгочной гипертензии, 
гидроторакса, а также рака мо-
лочной железы, грыж позвоноч-
ника, плоскостопия и других за-
болеваний.

Московские медики утверж-
дают, что новая модель работы 
системы лучевой диагностики 
позволила сократить время под-
готовки заключения с 27,5 ча-
сов всего до одного часа, а также 
предоставляет врачам информа-
цию для постановки более точ-
ных диагнозов и назначения бо-
лее эффективного лечения.

«Специалисты нашей боль-
ницы планируют продолжить 
совершенствовать имеющийся 
продукт на базе искусственно-
го интеллекта с учётом получен-
ных новых знаний. Компью-
терное зрение в рентгенологии 
в ближайшем будущем может 

найти широкое применение и 
повысить доступность медицин-
ской помощи для кузбассовцев», 

– отметил главный врач Денис 
Кузьмин.

Забота о б е
В нашем регионе традици-

онно особое внимание уделя-
ют модернизации детских ме-
дицинских учреждений. Так, в 
Кузбасскую детскую клиниче-
скую больницу им. Ю. Е. Ма-
лаховского закуплено шесть 
единиц современного медицин-
ского оборудования на общую 
сумму более 10 млн рублей. По 
нацпроекту «Здравоохране-
ние» был приобретён высоко-
точный, удобный и простой в 
использовании прикроватный 
монитор для отделения дет-
ской онкологии, гематологии. 
С его помощью маленьким па-
циентам можно измерять ар-
териальное давление, снимать 
электрокардиограмму, узнавать 
частоту сердечных сокращений. 
Стоимость оборудования соста-
вила 330 тысяч рублей.

В отделении ультразвуковой 
диагностики теперь есть пере-
носной УЗИ-аппарат стоимо-
стью 4,8 млн рублей. Он обе-
спечивает высокое качество 

изображения и обладает бога-
тым функционалом. Специа-
листы говорят, что он может 
полноценно заменить стацио-
нарный ультразвуковой аппарат. 
Теперь проводить УЗИ-исследо-
вания детям можно в любом от-
делении больницы.

Не менее важным приобре-
тением стал новый потолочный 
хирургический светильник для 
операционного блока. Он от-
личается более высокой интен-
сивностью света, бестеневым 
эффектом и высокоточной цве-
топередачей. Финансирование 
по нацпроекту поставило почти 
2,5 млн рублей. Кроме того, за 
счёт средств областного бюдже-
та закуплен новый видеогастро-
скоп стоимостью 2,3 млн рублей. 
Новый высокоточный аппарат 
позволяет проводить диагно-
стические исследования верх-
них отделов желудочно-кишеч-
ного тракта.

По программе модерниза-
ции первичного звена здраво-
охранения в поликлинику № 4 
КДКБ им. Ю. Е. Малаховско-
го было закуплено два новых 
12-канальных аппарата элек-
трокардиографии (ЭКГ). Для 
этого было выделено 192 тыся-
чи рублей. Благодаря современ-
ному оборудованию врачи по-
ликлиники смогут эффективнее 
проводить ЭКГ-обследования 
пациентов, в том числе диагно-
стировать и выявлять отклоне-
ния в работе сердечно-сосуди-
стой системы.

«Аппараты ЭКГ позволяют 
оперативно проводить обследо-
вания наших маленьких паци-
ентов. Учитывая важность ран-
ней диагностики в определении 
дальнейшей успешной тактики 
лечения, использование такого 
оборудования необходимо для 
нашей ежедневной практики», 

– рассказала зам. главного вра-
ча по поликлинической работе 
Ольга Бондаренко.

ве ла а Б лаева.

овременн е те ноло ии активно вне р тс  в ме и ин  збасса  
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// для справки

В 2024 году по программе мо-
дернизации первичного звена 
нацпроекта « дравоохране-
ние» в медицинские органи-
зации Кузбасса приобретут 
32  единиц оборудования. 
Опыт предыдущих лет пока-
зал, что современная техника 
помогает значительно повы-
сить качество диагностики и 
внедрять новые эффективные 
методы лечения. 

апример, в нжеро- уджен-
ской городской клинической 
больнице имени . . Горо-
ховского врачи проводят ис-
следования по выявлению за-
болеваний органов дыхания 
на новом флюорографическом 
аппарате, а для жительниц 

ысков после замены пле-
ночного маммографа на циф-
ровой стал доступен более ка-
чественный скрининг.
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стро  обно  о но
Окончание. Начало на 2-й стр.

В Кузбассе действуют четыре вида 
транспортных карт, предназначенных 
для разных категорий населения. Это 
единая транспортная карта (предназна-
чена для обычных людей), транспортная 
карта школьника, транспортная карта 
учащегося (для студентов профучилищ, 
колледжей, техникумов и вузов дневной 
формы обучения) и транспортная карта 
пенсионера. Льготным категориям на-
селения она интересна прежде всего тем, 
что даёт возможность оплачивать поезд-
ки по особой цене (см. таблицу). При этом 
при себе нужно иметь документ, под-
тверждающий право на льготу, – справку 
из школы, студенческий билет или пенси-
онное удостоверение.

Но чем транспортная карта инте-
ресна обычным пассажирам? Именно 
своей узкой направленностью. В отли-
чие от банковской карты, её можно без 
страха передать через весь салон ав-
тобуса водителю или кондуктору в час 
пик. Транспортная карта не представ-
ляет особой ценности для карманни-
ков, поэтому ей можно спокойно «све-
тить» на людях. Не стоит забывать и 
про технические проблемы, когда одна 
и та же банковская карта из-за потёрто-
стей или повреждения чипа не считыва-
ется в транспорте, но работает на кассах 
магазинов. И пассажиру приходится су-
дорожно искать другие способы оплаты, 
чтобы не прослыть «зайцем». Транс-
портная карта позволяет избежать всей 
этой суеты и нервотрёпки, главное – 

держать на ней достаточно денег для 
оплаты проезда.

Вре я  ен ги
Переходим к главному преимуществу 

транспортных карт, на котором стоит 
остановиться подробнее. Речь идёт о воз-
можности их превращения в проездной. 
Который, в зависимости от потребно-
стей пассажира, может действовать сут-
ки, неделю или месяц. Активировать его 
можно в пару кликов в личном кабинете, 
приложении или банкомате Сбербанка, 
мобильном приложении «Т-Карта» (для 
жителей северной агломерации) и мо-
бильном приложении «Мой транспорт» 
(для жителей южной агломерации). Глав-
ное преимущество проездных заключает-
ся в том, что количество поездок по ним 
не ограничено. Поэтому пассажир может 
существенно сэкономить при оплате про-
езда.

«Аналитические данные показывают, 

что экономия за одну поездку составляет 
от 15 до 25 процентов. Это зависит от чис-
ла поездок: чем их больше, тем больше и 
выгода. В 2023 году ежемесячно было ак-
тивировано почти 31 тысяча проездных, 
и мы видим тенденцию к росту их коли-
чества», – рассказала начальник управле-
ния транспорта и связи администрации 
города Кемерово Марина Шкор.

Чтобы извлечь максимальную выго-
ду из проездного, пассажиру нужно со-
вершать как можно больше поездок. Или 
изменить привычный способ передвиже-
ния по городу в пользу пересадок. Кому-
то это может показаться неприемлемым, 
но только на первый взгляд. Потому что 
даже с пересадками до нужного места до-
бираешься быстрее, чем если бы ждал 
прямой транспорт. А время – самый цен-
ный ресурс, которым владеет человек.

«Удобство абонемента на месяц не пой-
мёшь, пока не начнёшь им пользоваться. 
Раньше, когда маршрутки работали на-

равне с муниципальным транспортом, ез-
дил с пересадками по минимуму – не каж-
дому хочется платить за проезд два раза. 
Когда на старте транспортной модер-
низации появился абонемент, я его сра-
зу оформил. И он окупился в первый же 
месяц, потому что теперь я не садился на 
маршрутки, а добирался с двумя, а где-то 
и с тремя пересадками. Чем больше ста-
новилось муниципального транспорта, 
тем сильнее ощущались преимущества 
абонемента. Ты перестаёшь задумывать-
ся о том, что нужно заплатить за проезд 
два раза. Просто садишься в первый при-
шедший, доезжаешь до удобной точки пе-
ресадки, далее пересаживаешься на свой 
транспорт и едешь туда, куда тебе нужно», 

– поделился опытом использования про-
ездного житель областного центра Мак-
сим Беляев.

д е  ол .

Стоимость 
проезда 

и провоза багажа

Стоимость 
проездного 

на сутки

Стоимость 
проездного 
на неделю

Стоимость 
проездного 

на месяц

Единая транспортная карта 27 рублей 180 рублей 540 рублей 1500 рублей

Транспортная карта школьника 16 рублей 100 рублей 300 рублей 840 рублей

Транспортная карта учащегося 16 рублей 100 рублей 300 рублей 840 рублей

Транспортная карта пенсионера 14 рублей 86 рублей 260 рублей 720 рублей

Какие бывают транспортные карты и абонементы
и сколько стоит проезд по ним

   Фото Савелия Баширова.
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Концерт «Мы – дети галакти-
ки» посвящён нашему знамени-
тому земляку Алексею Леонову, 
дважды Герою СССР, лётчику-
космонавту, которому 30 мая ис-
полнилось бы 90 лет. Главные 
события его жизни и музыка о 
Вселенной стали основой для 
этой праздничной программы. 
Этапы становления личности 
Леонова раскроются через лю-
бопытные факты его биографии 

– они о детстве, дружбе и любви. 
И о том, как, творчески воспри-
нимая мир, продвигал будущий 
герой свою главную заповедь – 
беречь планету.

Концерт неслучайно назван 
строкой из популярной пес-
ни. Будут звучать произведения 
Альфреда Шнитке, Алексан-
дра Зацепина, Алексея Рыбни-
кова, Александры Пахмутовой, 
а также зарубежных авторов – 
Стивена Прайса, Трэвера Роби-
на, Майкла Джексона. Все они 
посвящены героическому ос-
воению космоса и великим со-
ветским мечтателям. И будут 
исполнены Губернаторским ду-
ховым оркестром, Губернатор-
ским камерным хором, солиста-
ми. Также в концерте примут 
участие артисты литературного 
театра «Слово», а программу бу-
дет сопровождать документаль-
ная кинохроника и кадры из ху-
дожественных фильмов.

Подробнее о предстоящей 
премьере мы узнали у Натальи 
Соколовой, автора сценария и 
режиссёра, заслуженного ра-
ботника культуры РФ, почётно-
го работника культуры Кузбасса.

– Наталья Борисовна, идея 
такого масштабного концер-
та давно витала в воздухе. 
Что дало вдохновение?

– «Жизнь замечательных зем-

ляков» – есть у нас цикл работ 
под таким названием в филар-
монии. Это и послужило вдохно-
вением к созданию концерта-по-
священия. Тем более что такая 
дата со дня рождения Алексея 
Архиповича... День в день мы 
пытаемся осветить эту тему.

– Сбор материала – часть 
вашей работы, какие источ-
ники помогли в составлении 
программы?

– Для сбора материала захо-
телось посетить родину наше-
го известного земляка, своими 
глазами увидеть Листвянку, по-
сетить местный музей. Очень 
тепло встречали сотрудники, 
у них много литературы, уни-
кальных статей, журналов раз-
ных лет, фотографий о космо-
навте. Всё это брала на заметку. 
И совершенным потрясением 
было посещение художествен-
ной школы им. Леонова, потому 
что само здание, начиная от во-
рот, как дворец-палисадничек. 
Здесь растёт красавица-рябина, 
которую посадил когда-то Алек-

сей Архипович, это как-то очень 
трогательно. И в музее, и в шко-
ле витает дух Леонова, прекрас-
ная атмосфера и люди. Мне даже 
показали краски, которые кос-
монавт оставил в память о сво-
ём полёте. В общем, очень мно-
го материала из этой поездки я 
почерпнула, а потом его осмыс-
ляла, и как-то уже формирова-
лась идея и замысел концерта. 
А хотелось мне показать про-
стого человека, который совер-
шил подвиг. Совершил то, к чему 
был готов, может, и подвигом 
это не считая... Обрабатывая 
весь материал, поняла, что, ког-
да Леонов увидел Землю с высо-
ты космического пространства, 
всё-таки главным его потрясе-
нием (судя по его воспоминани-
ям) было то, что Земля малень-
кая и очень хрупкая. И что мы, 
несмотря на все обстоятельства, 
дети одной планеты.

– Что вам хотелось музыкой 
донести до слушателя, какие 
эмоции передать?

– Специфика данного концер-

та будет заключаться в том, что 
прозвучит он в исполнении ду-
хового оркестра. Не все произ-
ведения написаны для духового 
оркестра. Но в концерте 15 му-
зыкальных номеров, в 80 про-
центах из них аранжировщик 
делает специально переложение 
для духового оркестра. Я очень 
сильно просила, чтобы при этом 
не было никакой патетики, было 
больше искренности. Поэтому 
вся музыка, которая будет зву-
чать, будет лишена какого-то 
парадного патриотизма. Мысль, 
что главный герой был человек 
простой, раскроется в первую 
очередь. А обратились мы к пре-
красным композиторам – Заце-
пину, Рыбникову, Александре 
Пахмутовой...

Практически все произведе-
ния поёт хор. И дополняет му-
зыку. А соло таких инструмен-
тов, как саксофон, фортепиано, 
труба, помогает раскрыть красо-
ту произведений и достичь того 
эмоционального состояния у 
слушателей, которого я добива-
юсь как режиссёр.

Параллельно с аранжиров-
ками, репетициями оркестра и 
хора делается видеоконтент – 
каждый номер будет сопрово-
ждаться видеоматериалом. В 
общем, синтез музыки, живого 
голоса, сольных инструментов, 
видеоконтента и литературно-
го материала должен создать та-
кую единую программу, кото-
рая, на мой взгляд, будет очень 
доброй.

В программе есть два лириче-
ских номера, где звучат и музыка, 
и стихи. Первый из них посвя-
щён женщинам, которые ждут 
своих мужчин, их возвраще-
ния. Второй – тоже со стихами, 
о звёздах. Есть и хореографиче-
ский номер, дуэт. Красиво полу-
чается. Работая над материалом, 
нашла много фактов, которые 
раскрывают Леонова как озор-
ного, хулиганистого, способно-
го на риск человека. Этим своим 
впечатлением хочется поделить-
ся со зрителями тоже.

– На какого зрителя рассчи-
тан концерт?

– Мы пишем концерт 6+, и 
сразу по задумке не хотелось 
вводить никаких тяжёлых тер-
минов в тексты ведущего. Всё 
просто, понятно. И я думаю, что 
это интересно будет и школьни-
кам, и людям постарше (которые 
узнают какие-то музыкальные 
моменты). Думаю, это лёгкая 
программа, но она оставит след 
в душе человека любого воз-
раста. Совершенно доступным 
музыкальным и поэтическим 
языком она расскажет много ин-
тересного о Леонове.

– Премьеру могут услышать 
и жители других городов?

– В день премьеры будет ве-
стись прямая трансляция. В Ти-
суле, на родине Леонова, целый 
день будет идти своя програм-
ма, и наша программа тоже бу-

дет им доступна. И концерт дол-
жен жить, мы будем его возить 
по Кузбассу.

– В работе над премьерой 
что тронуло вас больше всего? 

– Узнавая о человеке, кото-
рый уже прожил жизнь, когда 
все пазлы собрались в единое 
целое, ты понимаешь, анали-
зируя, что всё было неслучай-
но. И происходит понимание его 
каких-то поступков, высказы-
ваний... И он становится таким 
близким, родным, как будто ты 
с ним был действительно знаком. 
Очень много похожего для себя 
отметила в судьбе Штоколова и 
Леонова, каждый из них выби-
рал свой путь... «Я сквозь пото-
лок вижу звёзды», – эти слова 
Алексея Архиповича запали мне 
в душу.

 а и о .
  Фра менты репетици  премьерно о спе та ля-посвя ения ле се  еонову. 

Фото предоставлено осударственно  илармоние  Кузбасса.

  ети алактики
ма  в илармонии збасса пока т никальн  премьер  из икла 
изнь знаменит  земл ков  которой бернаторский овой оркестр закроет сезон

// личное дело

аталья орисовна околова 
с 2004 года и по сегодняшний 
день работает в филармонии 
Кузбасса в должности глав-
ного режиссёра, где её твор-
ческий опыт, знания, талант 
востребованы в полной мере. 

вляется автором оригиналь-
ных сценариев и пьес, извест-
на как режиссёр районных, 
городских и областных меро-
приятий. а время работы в 
филармонии ей написаны ори-
гинальные пьесы и поставле-
ны множество спектаклей для 
детей и взрослых, в том числе 
и документально-музыкальных 
(«Первые не уходят», « ак за-
калялась сталь», « . токолов. 

огатырская рапсодия»).
аталья орисовна  талант-

ливый режиссёр концертных 
программ, посвящённых зна-
менательным событиям и да-
там, выдающимся деятелям 
искусства Р  и Кузбасса. аи-
более известны и популярны 
за последние пять лет стали 
такие проекты, как музыкаль-
ный фестиваль « имфоночь на 
омской Писанице», « имфо-

нический раут» и другие. Она 
автор слов песен о Кузбассе. 
Каждая песня несёт в себе ис-
креннюю любовь и благодар-
ность к своему родному краю, 
к людям различных профессий, 
воспитывая в слушателях вы-
сокий дух патриотизма.
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Проект емляки  готовится областной газетой Кузбасс  совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото из семе но о ар ива.

// О главном

в то тим пам ть 
о еро

// память

  вас б ет сво  Побе а

// наши ветераны

билей твор еской 
био ра ии

В одном из своих стихо-
творений я написала  

не память детства больше 
говорит, чем взрослые раз-
меренные годы .  это так. 
Потому что моя память 
детства в основном о войне.

Ниточка памяти приводит меня на 
шумную, многолюдную привокзальную 
площадь г. Магнитогорска, где я родилась 
и выросла. Конец июня 1941 года. Наша 
семья провожает отца на фронт. Он креп-
ко прижимает меня, шестилетку, к груди 
и никак не хочет опускать на землю. А па-
ровоз уже даёт прощальные гудки, пло-
щадь пустеет. Я стучу отцу кулачками в 
грудь и кричу в отчаянии: «Поезд уйдёт, 
ты опоздаешь!»

Не опоздал… Инженер-капитан Проко-
пий Дементьевич Ермаков прошёл прак-
тически всю войну, воевал под Сталин-
градом и был тяжело ранен в Румынии 

– разрывной пулей ему буквально разво-
ротило плечо. Когда он вернулся домой 
после парада Победы, мы не узнали друг 
друга…

К сожалению, письма отца с фрон-
та не сохранились. Но одно мне запом-
нилось хорошо. Это был рисунок, на ко-
тором изображён спящий на сене солдат, 
укрывшийся с головой шинелью. И под-
пись: «Так я сплю на свежем сене. После 
боя – просто рай!»

И у моей мамы, Елизаветы Павловны, 
тоже был свой бой. Проводив мужа на 
фронт, она бросила пединститут, где учи-
лась уже на четвёртом курсе филфака, и 
стала работать в детприёмнике – встре-
чать и размещать эвакуированных детей. 

А потом ради рабочей карточки пошла ра-
ботать в доменный цех Магнитогорского 
металлургического комбината в энерго-
бюро домны № 1.

До сих пор перед глазами эта карти-
на: поникшая и усталая после 12-часовой 
смены, она возвращается домой. Не идёт, 
а буквально понуро бредёт, даже лицо 
какое-то зелёное, словно надышалась 
мама ядовитых газов у доменной печи.

Ни одного выходного дня с ней не пом-
ню. Да, домны Магнитки тоже сражались, 
как бойцы на фронте. Каждый второй 
снаряд, выпущенный по врагу, был из ме-
талла ММК.

И даже я, конечно, самым косвен-
ным образом, оказалась причастна к ра-

боте энергобюро домны № 1. Я пошла в 
первый класс в самый разгар войны – в 
1943 году. Мама где-то раздобыла кусок 
чёрного сатина и сшила мне халатик. На 
рынке приобрели тапочки, которые на-
родные умельцы научились мастерить 
из конвейерной ленты. А вот тетрадей не 
было совсем. Тогда мама стала приносить 
домой рулоны старых графиков расхода 
электроэнергии домной № 1 и сшивать 
мне тетрадки-самоделки, обратная-то 
сторона была чистая! Мне повезло – дру-
гие учились писать на тетрадях из газет. 
Так что первые свои буквы я вывела на 
энергографиках доменного цеха.

И ещё запомнилось непроходящее 
чувство голода. Есть хотелось постоянно 

– ведь мы же росли! И как могли утолить 
голод «тошнотики-лепёшки», которые 
пекла бабушка из очень мелкой картош-
ки вместе с кожурой. Ешь и выплёвыва-
ешь эту кожуру, как семечки.

Не спасал от голода и бесплатный 
школьный обед – 50 г чёрного хлеба с 
чайной ложкой сахара.

И наконец наступил долгожданный 
День Победы. Мы, ребята, ошалевшие от 
радости, носились по улицам и ловили 
победные листовки, которые сбрасыва-
ли с самолёта. А женщины нашей комму-
нальной квартиры плакали: из четырёх 
мужчин, ушедших отсюда на фронт, в жи-
вых осталось двое…

Бережно храню и семейную фотогра-
фию, помеченную июнем 1941 года. На 
ней отец и мама в очень модном по тем 
временам платье. И мы с братом Володей 
в лучших своих нарядах. Видимо, отец 
специально сводил нашу семью в фотоса-
лон, чтобы увезти с собой на фронт лики 
родных ему людей. Мы ещё не знали, что 
нас ждёт впереди и какие горести и тяго-
ты принесёт нам война.

Всё это вспомнилось мне, когда я через 
центр социальной защиты населения За-
водского района г. Кемерово отправила 
письмо нашим воинам, бойцам СВО. 

Я писала о том, что никогда не думала, 
что придётся снова писать письмо на фронт, 
как когда-то отцу на войну. Но я верю в сво-
их молодых защитников, в их стойкость и 
мужество и твёрдо знаю: будет у вас, род-
ные, тоже своя Победа, которой будут гор-
диться ваши дети, внуки и правнуки, как 
мы гордились Победой своих отцов.

Так и будет!
. а ова

ле о за алис ов
и оссии.

В послевоенное время фронтовики восста-
навливали страну. С созданием ветеранско-
го движения они возглавили территориаль-
ные и ведомственные организации, ширили 
этот круг, главными задачами которого были 
патриотическое воспитание молодёжи и обе-
спечение социального благополучия пожило-
го поколения, вышедшего на заслуженный от-
дых.

За всю историю движения в нашем регионе 
фронтовики внесли немалый вклад в становле-
ние и развитие ветеранской организации. Сре-
ди лидеров – ветераны Великой Отечествен-
ной войны Д. И. Мостовщиков (Кемеровский 
муниципальный округ), В. Ф. Крупина (Мы-
сковский городской округ), А. А. Васильев (По-
лысаевский городской округ), А. П. Давыдов 
(Тисульский муниципальный округ), П. П. Ко-
вальчук (Юргинский муниципальный округ) 
и другие. В нашей памяти останутся имена ак-
тивистов В. Н. Ягонского, Е. Н. Шерстеннико-
ва, А. Ф. Тарасовой, А. Ф. Гоголина, Н. Н. Чер-
касова, П. В. Потапова и многих их соратников 
по оружию.

На уроках мужества мы передаём эстафе-
ту памяти очередным поколениям земляков. 
Вспоминаем и фронтовиков, и тружеников 
тыла, ковавших Победу на трудовом фронте, и 
детей войны.

Мы свято чтим память и о наших родных, 
пролагавших путь к Победе по дорогам Евро-
пы, ведущим в Берлин. На видном месте в на-
ших домах размещены фотографии родных на-
ших людей – дедов и отцов. Портрет своего отца 
П. В. Трубина я поместила и на рабочем столе. В 
Красную армию он был призван 9 мая 1940 года. 
В составе автотранспортного батальона 1-го 
Украинского фронта освобождал Киев, Бес-
сарабию. А в составе 1-го Белорусского фрон-
та проехал на автомобиле Польшу, Пруссию, 
Болгарию, Румынию, Германию. Фронтовик 
П. В. Трубин был награждён орденом Отече-
ственной войны II степени, медалями «За взя-
тие Кёнигсберга», «За победу над Германией», 
несколькими юбилейными медалями.

. . ево о ова
едседа ел е е овс о

егио ал о о га иза ии ве е а ов.

лет трудовой дея-
тельности выдающе-
гося деятеля куль-
туры нашей области, 
лауреата премии 
Кузбасса 2003 года, 
диктора . . Усоль-
цева связано с радио 
Кузбасса.

Впрочем, можно добавить, 
что уже давно он – известный 
радиоведущий. Добавим, что 
более трёх последних лет его 
постоянными гостями в студии 
были лидеры и активисты ве-
теранского движения Кузбасса. 
«Ветераны – это особое поко-
ление. Это люди удивительной 
стойкости, отзывчивые, добро-
желательные. Они делятся со 
слушателями сокровенными 
моментами из своей жизни. Это 
настоящие патриоты нашей Ро-
дины», – так отзывается Юрий 
Михайлович о своих собесед-
никах.

В канун Дня радио и Дня 
Победы мы поинтересовались 
у Юрия Михайловича, какую 
роль в его жизни сыграли ве-
тераны-радийцы, когда он на-
чинал свою карьеру на этой 
творческой стезе. В то время 
на областном радио работали 
10 участников Великой Отече-
ственной войны и тружеников 
тыла. Он учился у всех понем-
ногу. Особенно сильное влия-
ние на него из этой славной 
героической когорты оказал 
участник Великой Отечествен-
ной войны, главный редактор 
И. А. Сокол. По его призна-
нию, ему повезло работать так-
же с талантливыми коллегами: 
О. С. Колчевой, Л. И. Малкиной, 
Г. Л. Мызиным, В. Ю. Юрьевым.

Областной штаб поздрав-
ляет активиста ветеран-
ского движения Юрия Ми-
хайловича Усольцева с его 
профессиональным празд-
ником и желает новых со-
вместных творческих заду-
мок!

ень ая – особый в истории нашей страны, в нашей жизни. 
Он принёс в году долгожданную победу 
в Великой Отечественной войне.
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 одробнее 
о прое те 
можно узнать 
в социальны  
сетя .

благотворительность

 ка о о реб нка 
ол ен б ть наставник

– Екатерина, какая главная 
цель проекта?

– Мы ищем не педагогов, не 
репетиторов, не спонсоров, а 
людей, которые смогут стать 
эмоциональной опорой для под-
ростка в его жизненных ситу-
ациях. Наставник – взрослый 
человек, которому ребёнок смо-
жет доверять и который помо-
жет ему адаптироваться к жизни 
после выпуска из детского дома, 
покажет ему мир за пределами 
учреждения.

– Какие дети участвуют в 
проекте?

– Мы работаем с тремя кеме-
ровскими детскими домами, где 
оказываются не только малы-
ши, но и дети среднего возрас-
та, и подростки. Возрастная ка-
тегория, которую мы берём во 
внимание, – 12-18 лет. В этом 
возрасте уже маловероятно, что 
кто-то из воспитанников ока-
жется в семье. Но наличие в 
жизни взрослого, который по-
может сориентироваться в вы-
боре дальнейшего пути, важно 
для ребят, чтобы стать достой-
ным человеком, а не пойти по 
стопам криминально известных 
знакомых. У каждого ребёнка 
своя история и своя травма: кто-
то воспитывался в полной бла-
гополучной семье, но родители 
погибли, чьи-то родители про-
сто лишены родительских прав, 
у кого-то есть родственники, но 
они не могут взять детей в семью 

по разным причинам. А некото-
рых детей уже забирали в семью 
из детского дома, но предпочли 
вернуть их обратно.

– Какие главные требова-
ния к наставникам?

– Мы приглашаем участвовать 
людей старше 24 лет, которые не 
имеют судимости и не были ли-
шены родительских прав. Важ-
но наличие свободного времени, 
чтобы раз в неделю встречать-
ся с ребёнком из детского дома. 
Количество собственных детей, 
высшее образование, род дея-
тельности и другие социальные 

характеристики не имеют зна-
чения. Единственное, на что мы 
обращаем внимание, – это эмо-
циональное состояние будуще-
го наставника. Мы откладываем 
знакомство с ребёнком, если у 
взрослого была потеря близкого 
человека в ближайший год или у 
женщины есть дети до трёх лет, 
которым необходимы внимание, 
ласка и тепло мамы. Наш благо-
творительный проект не пред-
полагает эпизодичного участия, 
это систематическое общение с 
ребёнком, которому нужно по-
святить своё время, силы и дру-
гие ресурсы по возможности.

– Как стать участником 
проекта?

– Для этого нужно запол-
нить анкету на сайте https://
nastavnichestvo.org. Далее все 
проходят два бесплатных тре-
нинга, где обсуждаются вопро-
сы взаимодействия наставника 
и его подопечного, особенно-
сти поведения подростков, пере-
живших травму утраты близко-
го взрослого. После в общении с 
психологом проекта уточняют-
ся неясные моменты. По итогам 
наставники получают волонтёр-
скую книжку, которую мы назы-
ваем паспортом наставника.

– Обязательно ли стано-
виться наставником при по-
даче заявки?

– Я занимаюсь проектом уже 
два года. Через нас проходит более 
100 человек в год, которые остав-

ляют заявку на участие, потом 
приходят на обучение. Но настав-
никами становятся гораздо мень-
шее количество человек. Если же 
у вас появилась мысль о том, что 
вы хотели бы когда-то стать на-
ставником, не нужно откладывать 
эту идею, нужно пробовать прямо 
сейчас, потому что, скорее всего, 
вы уже созрели для этого.

– Как подбираются пары?
– При обучении наш психолог 

обращает внимание на особен-
ности будущего наставника и в 
дальнейшем ведёт подбор пары 
по возрасту, полу, особенностям 
характера и поведения. Детям не 
хватает индивидуального обще-
ния, поэтому у каждого настав-
ника только один ребёнок, кото-
рому он уделяет своё внимание 
по своим возможностям. При 
этом дети знают, что наставник 
не заберёт их в семью и не может 
решать их материальные вопро-
сы по условиям проекта. Те дети, 
которые не хотят иметь настав-
ника, не участвуют в проекте, но 
на данный момент потребность 
во взрослых не закрыта. А хо-
чется, чтобы у каждого ребёнка 
был свой наставник.

– Чем занимается настав-
ник с ребёнком?

– У нас нет задачи развле-
кать детей. Мы нацелены на ка-
чественное общение, духовное 
единение, поэтому можно по-
сещать мастер-классы, театры, 
ездить в поездки, заниматься 
спортом, но если вы не находите 
в себе ресурса выходить с ребён-
ком за пределы детского дома, то 
общение вполне можно осущест-
влять на его территории, при-
езжая туда раз в неделю. Детям 
важно понять, как справляться 
с обычными бытовыми вопроса-
ми, как выстраивать отношения 
с разными людьми и научиться 
слышать свои чувства. Правила 
проекта запрещают давать де-

тям деньги и дарить дорогие по-
дарки, ведь главная цель здесь 

– общение. А если всё же хочет-
ся каких-то инвестиций, лучше 
вложить деньги в обучение ре-
бёнка, ориентируясь на его ин-
тересы. Есть случаи, когда на-
ставники берут детей с ночёвкой 
к себе домой и даже уезжают с 
ними в отпуск.

– Наверняка при общении с 
ребёнком могут возникнуть 
какие-то вопросы. К кому 
можно обращаться за помо-
щью?

– В команде проекта, кроме 
меня, есть психолог, который 
может дать советы по запро-
сам наставников, помогает ра-
зобраться в трудных ситуациях 
и найти пути их решения. Мы 
проводим совместные встре-
чи со всеми участниками, где 
каждый может поделиться сво-
им опытом общения с ребёнком, 
рассказать о непростых момен-
тах. Зачастую другие настав-
ники видят похожие ситуации 
у себя и могут подсказать, как 
поступали они. Кризис в паре – 
нормальная ситуация, и мы за-
интересованы, чтобы наставник 
и ребёнок мирно его пережили. 
Помогают и сотрудники детско-
го дома, которые рассказыва-
ют что-то о подопечном. Конеч-
но, не всё может быть гладко, но 
наша задача – помочь ребёнку 
обрести жизненный ориентир в 
лице взрослого человека, кото-
рый даст ему возможность уве-
реннее идти к своим успехам во 
взрослой жизни.

вге и  Близ и ова.

В период ормирования личности подростку важно иметь ориентир 
среди взрослых людей. аще всего эту роль выполняют родители. 
Но у них может быть просто нехватка свободного времени. Выполнить 
роль того человека, который поможет принять правильные решения, 
выслушает и поделится жизненным опытом, даст поддержку, предла-
гают участникам проекта Наставничество . Подробнее о нём рассказа-
ла куратор проекта в Кемерове, руководитель НО ентр поддержки 
семьи и детства еплота  катерина ёдорова.

 атерина Ф дорова  уратор 
прое та аставни ество  
в ороде Кемерово  
ру оводитель  ентр 
поддерж и семьи и детства 

еплота .

// справка

ЕЛЕНА ГАЙДАШЕВА,
наставни а проекта

« есколько лет назад я задумалась о том, что-
бы взять ребёнка из детского дома, но для 
меня это был слишком серьёзный шаг. видев 
случайно информацию о проекте « аставни-
чество», я поняла, что это возможность попро-
бовать свои силы и пообщаться с ребёнком, 
который обделён родительским вниманием. 

еня познакомили со взрослым молодым че-
ловеком, ему сейчас уже исполнилось 18 лет. 
При этом мы продолжаем общение и видимся 
в свободное время, разговаривая на общие 
темы. Опыт участия в проекте позволил мне не 
только показать подопечному что-то новое, я 
и сама научилась радоваться простым вещам 
и получать удовольствие от мелочей. е стоит 

бояться проекта, потому что после подачи за-
явки и до знакомства с ребёнком у каждого 
наставника ещё будет время, чтобы принять 
окончательное решение».

ДМИТРИЙ ТИМОФЕЕВ,
наставник проекта

«В тот момент, когда у меня произошло 
знакомство с « аставничеством», я ис-
кал какой-то волонтёрский проект, так 
как у меня было свободное время и жела-
ние кому-то помочь. начала у меня был 
один подопечный, с которым отношения 
не сложились. Он отказался от участия в 
проекте. Потом мы познакомились с лек-
сеем. ноше сейчас 1 лет. етей часто 
куда-то водят группой, поэтому их не 
удивишь театром или музеем. ы много 
общаемся, весело и с пользой проводим 
время  гуляем в парках, ездим в магазин 
за покупками, вместе выполняем какие-то 
небольшие домашние дела, готовим еду, 
можем заехать помыть машину, однажды 
собирали вместе комод. Чему-то его учу я, 
а где-то он подсказывает мне.  ним я од-
нозначно становлюсь лучше, дисциплини-
рованней, прививаю себе новые полезные 
привычки, чтобы стать в каких-то мелочах 
примером. ы общаемся с кемеровскими 
наставниками, контактируем с работни-

ками детского дома, совместно решаем 
какие-то вопросы в общении и продолжа-
ем взаимодействие с пользой для обеих 
сторон».

ПРО К  Н С ВН С ВО  Р У  ОН  СО Н Н  ОРО . 
В О  О У Н В  СПО Н С  0 . Р О  В С  
В 30 Р ОН  РОСС ,  К  В К С Н . В К РОВ  ПРО К  СУ
С ВУ  В  О   Р У С  СОВ С НО С НО Н Р ПО Р К  
С   С В  П О .
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 Фото нны имо у .

// психология воспитания

й  как неловко

– Анна, с точки зрения пси-
хологии, мат и любая нецен-
зурная лексика – это...

– Это эмоционально насыщен-
ные, ёмкие по звучанию слова, в 
которые вмещаются целые куль-
турные и общепринятые слово-
сочетания. Проще говоря, ёмкое 
матерное слово проще и быстрее 
сказать, выразив свои чувства, 
чем длинное словосочетание. 
Вложенные эмоции понятны 
окружающим, они их считывают 
сразу, без дополнительного пояс-
нения.

Часто это может быть гнев, 
страх, фрустрация (состояние, 
которое человек испытывает, 
когда его потребности нереали-
зуемы) или разочарование. И эти 
сильные переживания выража-
ются в ёмких трёх-четырёх бук-
вах.

– Очевидно, что количество 
матерных слов в речи у взрос-
лых людей зависят от эмоцио-
нального интеллекта, соци-
ального и профессионального 
статуса. А почему дети и под-
ростки матерятся?

– Важно разделить причины 
по разновозрастным группам. 
Младшие дошкольники (это дети 
3-5 лет), как правило, не понима-
ют значения разных матерных 
слов. Основная причина – по-
вторение (подражание), быть как 
мама или папа, в зависимости от 
того, кто имеет больший автори-
тет для ребёнка в семье. Кроме 
этого, дети в этом возрасте очень 
хорошо считывают не сами слова, 
а эмоцию, с которой слова гово-
рятся. Например, однажды папа 
громко, с эмоцией, выругался 
при ребёнке. Малыш мгновен-
но считывает эмоцию, с которой 
сопряжено слово. Оно запомина-
ется как новое, в том числе и по-
тому, что кажется ярким. Это яв-
ление называется «вербализм»: 
ребёнок знает «умное, взрослое» 
слово, не понимает его смысла, 
но может использовать для крас-
ного словца или, когда, например, 
в песочнице что-то действитель-
но не получается.

Дети дошкольного и школьно-
го возраста (5-10 лет) употребля-
ют нецензурную лексику уже бо-
лее осознанно. Как правило, они 
понимают значение матерных 
слов. И основных причин упо-
требления нецензурных выраже-
ний тоже несколько.

Первая – инициация (переход 
человека на новый уровень раз-
вития внутри узкой группы или 

всего социума). Это приобщение 
к миру взрослых, показать свер-
стникам, что «я могу» выражать 
свою речь, как хочу, как взрос-
лые.

Вторая – проверка внутрен-
них границ в семье: «Если взрос-
лые матерятся, могу ли я делать 
так же? А что будет, если я начну 
материться, как они?»

Третья – проверка внешних 
границ: использование мата на 
улице, в общественных местах, 
образовательных учреждениях. 
«Что будет, если я буду материть-
ся на детской площадке?»

И четвёртая – привлечение 
внимания родителей. Бывает 
так, что родители не обращают 
внимания на достижения и успе-
хи ребёнка, а «видят» своего ре-
бёнка, только когда происходят 
какие-то плохие поступки. У ре-
бёнка плохое поведение закре-
пляется как способ получения 
внимания от родителей. Мат – 
это плохо. «Обратят ли на меня 
внимание родители, если я буду 
материться? А что они сделают?»

– А с подростками что про-
исходит?

– В отличие от детей дошколь-
ного и школьного возраста, ко-
торые стараются, как правило, 
скрывать от родителей и учите-
лей «умение» материться, под-
ростки (11-18 лет) делают это на-
показ: «Я же взрослый! Я могу 
себе это позволить! А кто мне за-
претит!» Основная причина – де-
монстрация своей силы среди 
сверстников и взрослости среди 
взрослых. И если, например, сде-
лать замечание на детской пло-
щадке младшему дошкольнику, 
что нельзя материться, ребёнок 
примет к сведению. С подростка-
ми это уже не сработает, там сра-
зу последует ответ и демонстра-
ция своей силы.

В силу особенностей подрост-
кового возраста, мат – это вари-
ант протестного поведения, про-
верка на «прочность» родителей. 
Как правило, в таком случае речь 
будет яркой, вычурной, с боль-
шим количеством вариаций не-
цензурных выражений.

Среди сверстников нецен-
зурная речь у подростков – это 
попытка заявить о себе как о 
лидере, выделиться среди свер-
стников. Кроме этого, в подрост-
ковом возрасте формируется ак-
тивно сексуальность, поэтому 
мат – это способ переживания 
сексуального напряжения, эро-
тических фантазий и романтиче-
ских привязанностей.

Подводя итог, можно сказать 
о том, что употребление мата – 
это чаще особенности возраст-
ного развития, и оно не зависит 
от культурного развития семьи, 
в которой воспитывается ре-
бёнок. Но иногда использова-
ние нецензурной речи у ребёнка 

– это «крик о помощи», потому 
что только так можно справить-
ся с последствиями сильного по-
трясения, травмы, насилия или 
деструктивной, разрушающей 
обстановки в семье. Здесь стоит 
задуматься о помощи специали-
ста. 

– Если родители узнали, что 
ребёнок матерится?

– То следует проанализировать 
и изучить причины такого пове-
дения, прежде чем приступать к 
действиям.

Важно понять, какие ситу-
ации могли провоцировать ре-
бёнка на «крепкие» выражения? 
Ссора с друзьями, плохие оценки 
в школе, конфликт в семье? Это 
может указывать на те обстоя-
тельства, с которыми ребёнок не 
может справиться самостоятель-
но, и здесь нужна поддержка ро-
дителей, «взрослая» помощь.

На кого направлены мат и ру-
гань? Или это что-то аморфное, 
из разряда вылетевшего в доса-
де «блин»? Проанализировав эту 
информацию, можно понять, с 
кем в отношениях ребёнок пере-
живает напряжение и диском-
форт. А может быть, это от по-
стоянной неудовлетворённости и 
раздражения, с которыми невоз-
можно справиться.

Мат «напоказ», неприкры-
тый, или ребёнок старается, что-
бы взрослые его «выражения» 
не слышали? Это позволяет за-
думаться о том, что внутренние 
границы в семье расшатаны, в се-

мье много внутреннего напряже-
ния, враждебности.

Где чаще ребёнок использует 
нецензурные выражения – дома, 
в школе, среди сверстников? Это 
может указывать на особенности 
возраста, например чтобы выде-
лить свою лидерскую позицию 
среди сверстников. Или это в 
школе, например, что указывает 
на напряжённую обстановку или 
конфликт с каким-то учителем.

– Что НЕ следует делать, 
если родители узнали, что ре-
бёнок использует в своей речи 
нецензурную лексику?

– Причинять физическое на-
силие (бить по губам, лупить), не 
разобравшись в ситуации. Физи-
ческое наказание унижает ребён-
ка и вызывает у него внутри чув-
ства обиды, злости и гнева. Это 
приведёт только к обману, напри-
мер ребёнок может материться 
так, чтобы родители не слышали. 
Но причина такого поведения не 
решится, а может только усугу-
биться. Нельзя наказывать силь-
нее, чем сам поступок.

Оставаться не включённым в 
ситуацию и ждать, когда это «само 
пройдёт», – это значит оставлять 
ребёнка один на один с пробле-
мой и сильными чувствами.

Выставлять ребёнка на по-
смешище, придавать проступок 
ребёнка широкой огласке (де-
монстративно рассказывать об 
этом родственникам, друзьям, 
посмеиваясь над этим). Каждый 
ребёнок имеет право на ошиб-
ку, а также на разрешение этой 
ошибки. Чувство стыда, вспыхи-
вающее в ребёнке в ситуации пу-
бличного неуспеха, может сфор-
мировать у ребёнка негативное 
представление о себе, «я – пло-
хой». А это отразится на даль-
нейшей судьбе.

Оставлять проступок ребёнка 
без объяснения последствий. У 
детей необходимо сформировать 
определённые моральные ориен-
тиры. Не объясняя последствий 
и возможных вариантов реше-

ний, невозможно сформировать 
чувство ответственности.

– Как поступить, если роди-
тели узнали или услышали, 
что ребёнок матерится?

– Для младших дошкольников 
важно объяснить, что обознача-
ет это слово и как это можно вы-
разить по-другому, более эколо-
гичным способом. Например, «я 
вижу, что ты злишься из-за того, 
что у тебя что-то не получается. 
Это слово, которое ты сказал, не 
подходит. Давай придумаем / я 
тебе скажу подходящее слово и 
способ выражать злость».

Можно предложить ребёнку 
вместе разобраться в том, что 
произошло и что именно он хо-
тел выразить своими нецен-
зурными словами. И помочь 
задуматься о последствиях соб-
ственных слов, рассказать о том, 
как получение оскорблений мо-
жет отразиться на других лю-
дях и его собственных отноше-
ниях с ними. А поняв причины 
проступка, вместе приложить 
усилия к их устранению. И, ко-
нечно, вместе хорошо бы форми-
ровать активный словарный за-
пас, чтобы дети могли выразить 
переживания, прожить эмоции, 
но без нецензурных выражений. 
Можно даже поиграть «в слова»: 
«Я слышу, что ты хочешь мне 
что-то сказать. А как это можно 
сделать ещё? Какими словами?» 
Вместо чтения нотаций лучше 
перевести всё в развитие, в кон-
структивное русло.

Будьте ближе к своим детям, 
обращайте на них внимание, не 
только когда совершены плохие 
поступки или сказаны матерные 
слова, а каждый день. Проводи-
те совместно время, найдите об-
щее хобби, читайте интересные 
книги. Общий язык можно най-
ти не только с маленькими деть-
ми, но и с подростками, которые 
тоже нуждаются в тепле и любви 
родителей, хотя на вид кажутся 
«колючими».

 и о .

ему для сегодняшней етской комнаты  мы выбрали довольно де-
ликатную. Но уж очень большой запрос на неё. ети и матерные слова. 
Сталкиваясь с нецензурной лексикой, мы испытываем неловкость 
и стыд, особенно когда слышим мат от детей и подростков.  узнать, 
что в приличной  семье ребёнок матерится, – вообще катастро а. 
Родители в недоумении начинают оправдываться  я не слышу от него 
ничего такого дома  и у нас в семье так никто не говорит, мы воспи-
танные люди , а это только усиливает в родителе чувство стыда, 
растерянности и непонимания собственного ребёнка. авайте разби-
раться, что такое мат, почему дети матерятся и что с этим делать. 
В этом нам поможет наш постоянный эксперт – 
семейный психотерапевт нна редакова.
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// хоккей с мячом

Повезло в и рать 
с ро н м кл бом

 С астливы  ми  победы. Капитан Кузбасса  услан ремас ин 
с уб ом емпионов оссии. Фото ле сея Копылова.

Сезон 2023 202 года – 
сезон тройного триум а 
кемеровского Кузбас-
са , выигравшего Кубок, 
Суперкубок и чемпионат 
России. 

В титульных матчах наша 
команда под руководством глав-
ного тренера Ильяса Хандаева 
одолела более титулованных со-
перников – московское «Дина-
мо» (6:5), хабаровский «СКА-
Нефтяник» (3:0) и архангельский 
«Водник» (7:6, в дополнительное 
время).

Капитан «Кузбасса» в трёх по-
бедных финалах – Руслан Трема-
скин, отметивший в апреле 33-й 
день рождения. В команде масте-
ров уроженец города Топки (пер-
вый тренер – Сергей Хлыстов) 
дебютировал на предваритель-
ном этапе Кубка России – 2009, 
когда главным тренером кеме-
ровчан работал Владимир Янко, 
обладавший редким даром ре-
жиссёра, постановщика игры.

Дебютировал будучи луч-
шим полузащитником финаль-
ного турнира юниорского пер-
венства страны – 2009, где 
подопечные Аркадия Попкова из 
«Кузбасса-1991» одержали побе-
ды во всех шести матчах.

Голевой почин за родной клуб 
Руслан сделал на Кубке мира – 
2011 в шведском Сандвикене (не 
забрав, правда, мяч на память), 
а в суперлиге чемпионата стра-
ны впервые отличился 8 ноября 
2012 года в гостевой встрече с 
московским «Динамо». Руково-
дил тогда командой коренной ке-
меровчанин Сергей Большаков.

В марте 2014-го, уже закре-
пившись в основном составе, по-
мог «Кузбассу-2» (тренеры – Ни-
колай Кадакин и Дмитрий Репях) 
выиграть первенство страны сре-
ди молодёжных коллективов су-
перлиги.

Капитан «Кузбасса» подни-
мался к главной вершине русско-
го хоккея, покоряя промежуточ-
ные высоты. И этот путь не был 
безоблачно-прямолинейным. И, 
наверное, не мог быть таковым.

Возвра ение о ой
В 2016 году Руслан Тремаскин 

покинул «Кузбасс», а вернулся на 
малую родину спустя пять лет, в 
апреле 2021-го, из Иркутска, где 
играл за «Байкал-Энергию». Вер-
нулся с большим желанием по-
мочь родному клубу и радовать 
болельщиков, не утративших 
мечту о восхождении «Кузбасса» 
на хоккейный Олимп.

– За 18 часов проехал на маши-
не из Иркутска 1600 километров, 
без остановок. Торопился под-
писать контракт с родным клу-
бом. На стадионе «Химик» меня 

встретил президент «Кузбасса» 
Юрий Сергеевич Дерябин. Он 
удивился, что у меня полная ма-
шина вещей, предложил посмо-
треть ледовый дворец «Кузбасс», 
который тогда ещё строился, – 
рассказывает Руслан. – Наш дво-
рец больше своего иркутского 
собрата «Байкал»: есть стометро-
вые легкоатлетические дорож-
ки, бассейн, отель «Лёд». На кры-
тых аренах играем в идеальных 
условиях, не зависим от погоды, 
меньше риск получить травму.

Да, под крышей атмосфера на 
матчах другая, чем на аренах под 
открытым воздухом. Кто-то с 
грустью вспоминает о былом, но 
плюсов всё-таки больше, прихо-
дят дети, им комфортно в тепле.

олел ика   
огро ней ее спасибо

На новую арену «Кузбасс» пе-
реехал летом 2021 года и в те-
чение трёх сезонов целеустрем-
лённо поднимался к вершине, 
заработав бронзовые, серебря-
ные медали чемпионатов стра-
ны под руководством Дмитрия 
Щетинина, а нынешней весной – 
первый долгожданный титул.

Финал чемпионата России – 
2024 собрал 20 марта невидан-
ный в ЛД «Кузбасс» (второй год 
кряду признан лучшим в стране) 
аншлаг – семь тысяч болельщи-
ков. Матч выдался самым интри-
гующим за последние десять лет: 
победный мяч на 109-й минуте 
второго овертайма забил Артём 
Репях. Голевую передачу сделал 
защитник Артём Бутенко (вос-
становился после травмы нака-
нуне плей-офф).

– Руслан, самый сложный из 
трёх решающих поединков се-
зона?

– Конечно, финал чемпионата 
России. Домашний финал – это по-
вышенная ответственность. Ажи-
отаж начался задолго до 20 марта. 
В команде опытные ребята, но всё-
таки испытывали серьёзное пси-
хологическое давление.

Болельщикам – огромней-
шее спасибо! Большие молодцы, 

очень активно нас поддержива-
ли. Особое уважение тем, кто всю 
жизнь приходил на стадион, со-
переживал команде в дни побед и 
поражений. Приятно, что в горо-
де хоккеистов узнают. Я открыт 
для общения с болельщиками, 
спросят – всегда отвечу.

Повезло мне выиграть чем-
пионат страны с родным клубом. 
Считаю, что надо ценить всех 
игроков команды, каждый вносит 
свой вклад в победу. Практически 
у всех равное количество игро-
вого времени, замены идут весь 
матч. Тренерский штаб – Ильяс 
Игоревич Хандаев, Дмитрий Оле-
гович Савельев, Николай Бори-
сович Емсенко – всем доверяет, у 
каждого есть игровое время, что-
бы оправдать это доверие. Уже 
давно нет предматчевых сборов, 
тренеры уверены, что будем пол-
ноценно готовиться к игре.

В коллективе прекрасная ат-
мосфера, понятные для нас тре-
бования тренеров. Главное – не 
быть безразличным к игре, ра-
ботать каждый день. Все парни – 
молодцы! Сделали качественный 
шаг вперёд.

Великолепная пятёрка  
новичок и новобране

Пять хоккеистов «Кузбасса» – 
защитник Артём Азаров, полуза-
щитники Симон Янссон, Артём 
Репях, нападающие Никита Ива-
нов и Владислав Тарасов – назва-
ны в списке 22 лучших игроков 
сезона, утверждённом Федераци-
ей хоккея с мячом России. Швед 
Симон Янссон – самый ценный 
игрок плей-офф.

Лучшим новичком суперли-
ги признан 18-летний дебютант 
«Кузбасса» Андрей Суворов: сы-
грал в составе чемпионов России 
11 матчей, забил 4 мяча. Лучший 
полузащитник сезона – москов-
ский динамовец Янис Бефус, под-
писавший в апреле контракт с 
«Кузбассом».

– В своё время мне помогли 
адаптироваться в команде ма-
стеров Вадим Стасенко, Денис 
Криушенков, Денис Борисен-

ко, Павел Якушев, Семён Коз-
лов, – вспоминает капитан «Куз-
басса», признанный год назад как 
«игрок-джентльмен» суперлиги. – 
Благодарен парням. После ме-
дальных сезонов они помогали 
становлению нового поколения. 
Стараюсь общаться с молоды-
ми, как со мной общались более 
опытные хоккеисты.

Андрей Суворов и Никита 
Стасенко – очень талантливые 
ребята, заслужили сыграть в су-
перлиге, усердно работая на тре-
нировках. Хотим, чтобы они про-
грессировали, помогаем в этом.

А Павел Сергеевич Якушев се-
годня виртуозный мастер заточ-
ки коньков, делает всё возможное 
и невозможное, чтобы мы лета-
ли на любом льду. Ведь лёд вез-
де разный.

Взаи опони ание 
и взаи оза еняе ост

После финального этапа Куб-
ка России – 2023 Руслан Трема-
скин получил травму. Вернулся 
в «основу» в новом году, сыграв 
5 января матч за Суперкубок Рос-
сии в Архангельске.

В первом круге «регуляр-
ки» капитаном команды был 
многоопытный Денис Борисен-
ко, выступавший за «Кузбасс» 
с 2006 года (в межсезонье пере-
шёл в «Динамо»).

– Денис – единственный игрок 
из той команды, где я начинал. 
Многое прошли вместе. Когда 
спросили моё мнение, кто будет 
капитаном в первом круге, от-
ветил, что доверил бы Денису 
Борисенко, – говорит Руслан. – 
Тренерский штаб меня поддер-
жал. Денис – жёсткий игрок на 
поле, а в жизни – человек с очень 
добрым сердцем. Достойно спра-
вился с ролью капитана команды, 
что совсем непросто, ведь это по-
вышенная ответственность, мас-
са нюансов, о которых не знают. 
Откровенно говоря, первое вре-
мя в этой роли мне было нелегко.

На поле у меня особая связь с 
Денисом Борисенко и Димой Ма-
каровым – играем на позиции 
опорных полузащитников. У нас 
взаимопонимание и взаимозаме-
няемость. Дима – штатный пе-
нальтист с хорошим ударом (реа-
лизовал в сезоне 20 пенальти).

ниверсал 
из бен и королевства

– Первый иностранный хок-
кеист в истории «Кузбасса» Си-
мон Янссон третий сезон кря-
ду назван в списке 22 лучших 
игроков суперлиги. Заслужил 
швед и любовь болельщиков. 
Как общаетесь с посланцем 
бенди-королевства?

– На хоккейные темы он всё по-
нимает. Симон – универсальный 
хоккеист. Созидает игру в цен-

тре поля. Лучший распасовщик 
команды – 40 голевых передач в 
сезоне. С приходом Яниса Бефуса 
у нас будет пара самых креатив-
ных центральных полузащитни-
ков в суперлиге.

На выезде занимаем с Си-
моном один номер в гостинице. 
Практикуюсь с ним в англий-
ском. Понимаю, что он говорит, 
но пока не могу ответить.

Интересная деталь: правору-
кий Янссон подаёт угловые спра-
ва, что обычно делают леворукие. 
И совершенствуется в этой роли, 
с его передач реализовали девять 
угловых. Не секрет, что реализа-
ция «стандартов» надламывает 
соперников, а это особенно важ-
но при равной игре.

– Руслан, не снится мартов-
ский финал?

– После очень эмоционально-
го финала эмоции улеглись. При-
шло время готовиться к новому 
сезону. Все в команде получили 
индивидуальные планы занятий. 
Тренировочный сбор начнётся 
в июне. «Предсезонка» пройдёт 
в Кемерове, где есть все условия 
для подготовки. Летом заклады-
ваем фундамент будущих побед.

Вади  о ов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

а крытой арене стадиона « имик» 
в Кемерове 26-28 апреля состоял-
ся третий турнир памяти вратаря 
«Кузбасса», четырёхкратного чем-
пиона мира Романа Гейзеля (1 81-
2021).

оперничали шесть команд детей 
2013-2014 г.р. из Кемерова (в том 
числе «Кузбасс-2013», где трене-
ром работает Владимир чкасов, 
первый наставник Романа Гейзеля), 
Иркутска, овосибирска и Красно-
ярска. В церемонии награждения 
юных хоккеистов участвовал отец 
заслуженного мастера спорта  

рий Владимирович Гейзель.
В воскресенье, 28 апреля, состоялся 
товарищеский матч мастеров, по-
свящённый Роману Гейзелю. а лёд 
вышли экс-капитаны «Кузбасса» 

ергей убинин, лексей Чижов (с 
прошлого года  директор кемеров-
ского клуба), Павел Рязанцев, емён 
Козлов, а также лексей Китьков, 

лексей ясоедов, лександр аве-
льев, арат ыраев, Вадим тасенко, 
Павел етерин, Павел кушев
Вратари команд  орис илива-
нов, митрий Гейзель (младший 
брат Романа)  ергей орозов и 

ергей аумов. ренеры  Вла-
димир Китьков и министр спор-
та региона ергей яус. ыграли 
в матче (два тайма по 2 минут) 
чемпионы России  2024 Руслан 

ремаскин и анил ковлев. Итог 
встречи друзей  .

езон в хоккейной школе завер-
шился 2 -30 апреля турниром са-
мых юных воспитанников. Гармо-
ния, преемственность поколений 
 закон сохранения русского хоккея, 
национального вида спорта.

апитан збасса  слан ремаскин о ле овой р ине емпионов
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Построить сво  ме т  

 Фото из ли но о ар ива ладислава Созы ашева.

азн е направления тр а
В прошлом году географическое по-

лотно, где работали бойцы, получилось 
самым обширным: от Краснодарского 
края до Приморья, а также ребята побы-
вали за границей. К примеру, студенты 
сервисного направления нашли времен-
ные вакансии в санаториях Республи-
ки Алтай и Алтайского края, на курор-
тах Анапы, Кисловодска, Красноярского 
края и Новороссийска.

Строительные отряды охватили все-
российские и межрегиональные стройки 
в Москве, Норильске, Иркутске и Новоси-
бирске, съездили в Народную Республи-
ку Бангладеш, провели работы в Респу-
блике Татарстан. Зимой студенты были 
задействованы в стройке «Мирный атом 

– ТРИНИТИ» в Троицке, а также в трудо-
вом проекте «СКИФ» в Новосибирске и 
участвовали в возведении первой атом-
ной электростанции «Аккую» в Турции.

Юноши и девушки из медицинских 
и педагогических отрядов провели лет-
ний трудовой сезон в Кузбассе. Вожатые 
осуществляли работу в детских оздоро-
вительных учреждениях региона, а не-
сколько человек отработали на Ямале и в 
составе Всероссийского педагогического 
отряда «Дельфин.RU».

Медики смогли оказать помощь в за-
крытии нехватки кадров в Берёзовской 
городской больнице им. А. М. Назаренко, 
Кузбасской клинической больнице ско-
рой медицинской помощи им. М. А. Под-
горбунского, Новокузнецкой городской 
клинической больнице № 1 им. Г. П. Кур-
батова.

А покорять Россию в составе студен-
ческих отрядов проводников отправля-
лись студенты даже самых отдалённых 
уголков Кемеровской области. Молодёжь 
объехала всю страну.

По данным Миннауки Кузбасса, общее 
количество трудоустроенных студентов 
за 2023 год стремится к 3 000. А в теку-
щем предполагается трудоустроить по-
рядка 5 000 человек. 

а работ  к ор
Строительное направление Россий-

ских студенческих отрядов считается 
прародителем всего движения. Имен-
но строительные отряды начали путь 
студенческих отрядов в 1959 году, когда 
339 студентов-добровольцев физического 
факультета Московского государствен-
ного университета имени М. В. Ломоно-
сова во время летних каникул отправи-
лись в Казахстан, на целину.

По информации Миннауки Кузбасса, 
сейчас в нашем регионе семь строитель-
ных отрядов, которые ежегодно посеща-
ют крупные строящиеся объекты.

Владислав Созыгашев – боец ССО 
«Дружба». Парень учится в Кузбасском 
политехе – постигает азы промышленно-
го и гражданского строительства. Кста-
ти, данное направление выбрал не про-
сто так: в семье уже есть строители (сам 
он из Таштагола). «Когда учился на пер-
вом курсе, прочитал объявление о наборе 
в строительный отряд и решил попробо-
вать», – рассказал Влад. 

Первой крупной площадкой, на кото-
рой он поучаствовал, стал возводимый 
в ту пору спорткомплекс «Кузбасс-Аре-

на» в Кемерове. Там парень трудился на 
протяжении трёх месяцев. «Было очень 
классно. Сам по себе объект необычный, 
поражает своими масштабами, он просто 
шикарен, поэтому полученный опыт бес-
ценен. Своим детям с гордостью буду рас-
сказывать, что принял участие в его стро-
ительстве», – рассказал студент.

Затем были и другие стройки – и лет-
ние, и зимние, а в прошлом году на кани-
кулах он съездил в Бангладеш. Там Влад 
работал в отделе монтажных и строи-
тельных работ крупной профильной 
компании. «Наставники на месте учили 
работать с проектно-строительной до-
кументацией. Мы были вовлечены во все 
процессы, поэтому было очень интерес-
но», – отметил студент. Для ребят подго-
товили и насыщенную культурную про-
грамму: к примеру, они побывали в музее 
и на экскурсии на фабрике по изготовле-
нию шёлка. «Нас познакомили со всеми 
стадиями производства шёлка: от выра-
щивания гусениц до получения нитей», – 
вспоминает юный собеседник. 

На протяжении всего времени плечом 
к плечу со студентами работали их ку-
раторы. «Они направляли, давали реко-
мендации, да и в целом рассказывали о 
стране. Строительство – та сфера, где не 
только про физический труд, но и про ра-
боту головой», – добавил Влад.

А в этом году сразу после сессии он по-
летит в Египет. «Когда подавал докумен-

ты, предоставил информацию о том, что 
планирую получить от работы. Я указал, 
что хочу в отдел строительно-монтаж-
ных работ, контроля качества. А вообще, 
на месте работодатели всегда стараются 
учесть пожелания студентов», – уточнил 
Владислав.

Также студент отметил, что за работу 
платят хорошие деньги. Ровно столько, 
сколько изначально и заявляют. «За тем, 
чтобы студентов не обделяли, очень хо-
рошо следят», – уточнил собеседник.

Между тем при последующем трудо-
устройстве уже в качестве молодого спе-
циалиста прежние заслуги в студенче-
ском строительном отряде работодате-
лем, несомненно, учитываются. 

«Ребятам, которые только ещё изъ-
явили намерение пополнить ряды студ-
отрядов, хочу пожелать не бояться сде-
лать первый шаг. Даже если на стартовой 
стройке будет тяжело, не надо бросать 
дело. Многие, кстати, не верят, что, буду-
чи студентом, бесплатно можно попасть 
в разные города страны и за границу. Но 
это действительно так», – заключил Вла-
дислав Созыгашев.

лавн е ости ения 
сезона  

Прошлый год для бойцов Российских 
студенческих отрядов выдался чрезвы-
чайно продуктивным. К примеру, пер-

вым по производственной деятельности 
стал путинный отряд из Новокузнецка. 
Бойцы первый раз отправились на трудо-
вой сезон в Дальневосточный федераль-
ный округ и были названы триумфатора-
ми в рамках проекта «Ича-Фиш». Стать 
лучшими по производственной деятель-
ности непросто – нужно отработать без 
замечаний от начальства. Кроме того, 
учитывается количество отработанных 
человеко-часов и качество выполненных 
работ. Но кузбасские студенты доказали, 
что это возможно.

А на Всероссийском слёте РСО в Каза-
ни объявили результаты работы за год. 
Так, в финале Всероссийского конкур-
са профессионального мастерства сре-
ди педагогических отрядов соревнова-
лись 7 отрядов из разных регионов. По 
итогам состязания ГСПО «Радуга» го-
рода Белово занял почётное второе ме-
сто в номинации «Лучший студенческий 
педагогический отряд России». Конкурс 
профмастерства среди сервисных отря-
дов был организован по пяти направ-
лениям. Победителем в компетенции 
«Официант» стала Виктория Копанева, 
представительница сервисного отряда 
«Лисы» Кемеровского госуниверситета. 
Первое место в компетенции «Бармен» у 
Елизаветы Домашевой из отряда «Яркий» 
КузГТУ им. Т. Ф. Горбачёва. Второе место 
в компетенции «Горничная» заняла Со-
фья Лёвина, участница «Красной гвозди-
ки» опорного вуза региона.

Помимо профессионального мастер-
ства, наши студенты достойно прояви-
ли себя на Всероссийском творческом 
фестивале РСО, который прошёл в рам-
ках слёта. Алина Кузьмина и Виктория 
Бахтиярова, бойцы ГСПО «Радуга», за-
няли первое место в номинации «Пар-
ный танец» хореографического направ-
ления. 

Артём Амирсанин, комиссар штаба 
студенческих отрядов КузГТУ, получил 
второе место и специальный приз от VK 
Records в музыкальном направлении (но-
минация «Авторская песня с записанной 
аранжировкой»).

А главным достижением прошлого 
года стал итог конкурса на лучшее регио-
нальное отделение РСО. Кузбасс вошёл 
в десятку лучших по комиссарской дея-
тельности и занял 8-е место среди всех 
реготделений по совокупности показате-
лей.

ле а и ова.

е о но к збасска  моло ь в составе оссийски  
ст ен ески  отр ов тр итс  на территории всей на ей стран  
и а е за е  пре елами  не ний сезон не станет искл ением
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 о ами вства 
только креп е

От р б  о л бви
Владислав Гетцели и Юлия 

Лашкова познакомились бла-
годаря своей профессии. Учи-
лись вместе в институте на од-
ном курсе. Сначала были просто 
друзьями, а потом поняли, что 
их тянет друг к другу сильнее. 
Общие интересы и круг общения 
сплотили пару, так между ними 
родилось трепетное чувство.

Как говорит Юлия, её супруг 
из тех мужчин, кто доказывает 
свою любовь делом, потому ей 
привычнее ощущать заботу от 
Владислава в быту, но роман-
тичные подарки и цветы тоже не 
исключение.

«Он знает, что мне трудно уси-
деть на месте, мне нужно посто-
янно быть в движении. Если на 
работе отправляют в коман-
дировку – мне это за радость, а 
муж без лишних вопросов берёт 
на себя все домашние заботы и 
детей. Недавно я уезжала в Мо-
скву на 1,5 месяца, и Влад ни од-
ного слова против не сказал, по-
тому что понимает: мне нужно 
развиваться, улучшать свои на-
выки в профессии, да и просто 
зарядиться положительными 
эмоциями от поездки», – отме-
чает Юлия.

Супруги воспитывают троих 
детей. Старшему Андрею 15 лет. 
Он спортсмен, увлекается пла-
ванием, футболом, волейболом. 
Средней дочери Дарье – 13. Она 
творческая натура, поэтому за-
нимается эстрадными танца-
ми и играет на фортепиано. А 
младшему Александру – 8. Он 
тоже танцор, но в направлении 
брейк-данса. Учёба, кстати, у 
ребят не на последнем месте. За 
достижения в школе дети Вла-
дислава и Юлии не раз бывали в 
поездках во всероссийских дет-
ских центрах. Братья и сестра 
дружат между собой и всегда 
поддерживают друг друга в ув-
лечениях, имеют общие интере-
сы, потому часто проводят вре-
мя вместе.

елезно оро ная 
инастия
Работа на железной доро-

ге – это у Гетцели-Лашковых се-
мейное. Владислав трудится на 
заводе в транспортном управ-
лении, Юлия – начальник при-
городного железнодорожного 
вокзала Новокузнецк Западно-
Сибирской дирекции пассажир-
ских обустройств, их дети тоже 
осваивают профессии из сферы 
деятельности своих родителей 

в специализированной железно-
дорожной школе.

Семья продолжает дело, ко-
торое начал ещё дед Юлии, он 
работал дежурным по вокза-
лу в Новокузнецке, родная и 
двоюродная бабушки со сторо-
ны папы были медработника-
ми в железнодорожной больни-
це, мама – билетным кассиром, 
а бабушка со стороны мамы во-
обще была монтёром пути. Ро-
дители Влада тоже железнодо-
рожники.

«Когда я выбирала профес-
сию, работать на железной до-
роге было очень престижно. Я 
всегда восхищалась теми, кто 
трудится в этой сфере. Да и жи-
вой пример перед глазами не дал 
свернуть с этого пути. Своим же 
детям я не навязываю нашу про-
фессию, потому что понимаю, 
насколько тяжёлый это труд», – 
рассказывает Юлия.

Кстати, Владислав тоже был 
когда-то начальником станции, 
но решил попробовать себя на 
другом предприятии, также свя-
занным с железной дорогой, где 
весьма преуспел. А Юлия счита-
ет, что попала в свою атмосфе-
ру. Когда-то её позвали работать 

на вокзал в Новокузнецке, кото-
рый только построили, чтобы 
организовать работу с нуля. Она 
сама набирала сотрудников, об-
учала их и создавала здесь свои 
правила в работе, по которым 
сейчас коллектив успешно тру-
дится. Эти люди стали опорой 
для руководителя, их она счи-
тает своей второй семьёй, а при-
городный вокзал – вторым до-
мом, ведь проводит здесь много 
времени, тщательно следит за 
чистотой, порядком и безопас-
ностью пассажиров. А люди, в 
свою очередь, с добром относят-
ся к начальнику, так же добросо-
вестно выполняя поставленные 
задачи.

За два десятка лет работы на 
железной дороге Юлию не раз 
отмечали наградами, но самую 
значимую она получила недав-
но – благодарность от президен-
та России Владимира Путина. 
Это было для женщины неожи-
данностью, но приятной, потому 
что для неё важно видеть, что в 
своей деятельности она движет-
ся и ведёт за собой людей в вер-
ном направлении.

ол ко в есте
Самая главная традиция се-

мьи Гетцели-Лашковых – про-
водить время вместе, поэтому 
отдых планируют только тог-
да, когда все члены семьи гото-
вы отправиться в путешествие. 
Да, это семья путешественников, 
которые не привыкли сидеть на 
месте.

«Мы минимум четыре раза в 

год ездим на Алтай, потому что 
муж мой оттуда родом. Ездим в 
деревню к его отцу, чтобы по-
быть всей семьёй, насладиться 
природными красотами и заря-
диться невероятной энергети-
кой тех бескрайних, простор-
ных мест. Дети очень любят эти 
поездки, и мужу важно возвра-
щаться в родные края, дышать 
этим оживляющим воздухом», – 
добавляет Юлия.

Семья любит активно про-
водить время. Одно из их увле-
чений – горные лыжи. И хоть 
Владислав не приверженец экс-
тремальных увлечений, как все 
остальные домочадцы, он всег-
да едет со своей семьёй на гору, 
находится рядом с близкими 
и тоже катается по снежному 
склону на лыжах, потому что 
главное – быть вместе.

Много лет спортивная семья 
участвует в беговых соревнова-
ниях. С 2017 года их традиция 

– принимать участие во всерос-
сийском полумарафоне «ЗаБег.
РФ», который синхронно стар-
тует во всех регионах нашей 
страны в середине мая. Владис-
лав и Юлия бегут пять киломе-
тров, а Андрей, Даша и Саша 
выходят на дистанцию в один 
километр.

Если у детей в школе прохо-
дят спортивные мероприятия, 
то новокузнецкая семья обяза-
тельно принимает в них участие, 
выступая и за себя, и за команду 
родителей в состязаниях против 
ученических команд.

«А ещё наш папа хорошо поёт 
и играет на гитаре, поэтому мы 

и в творчестве проявляемся, 
участвуя в школьных конкур-
сах. Недавно записывали на сту-
дии песню для конкурса «Папа, 
мама, я – поющая семья». И хоть 
я сама петь совсем не умею – ни 
слуха, ни голоса, тоже принима-
ла участие в этом процессе. По-
тому что надо», – смеётся ново-
кузнечанка.

Гетцели-Лашковы любят про-
водить время вместе и за столом. 
Новый год, дни рождения, Рож-
дество и Пасха – чудесные по-
воды, чтобы собраться дома за 
вкусными угощениями и про-
сто поговорить по душам, поде-
литься мыслями, эмоциями, по-
быть рядом с теми, кто особенно 
дорог.

Слушать друг друга и верить 
– главные правила в семье Вла-
дислава и Юлии, а для этого раз-
говоры здесь ведутся глаза в гла-
за, а не за домашними заботами 
или гаджетами. Причём папа 
с сыновьями часто ведёт свои 
мужские беседы, а мама с дочкой 
говорят о своём. Привычка ин-
тересоваться жизнью друг друга 
пришла от родителей Владисла-
ва, который до сих пор каждый 
день звонит отцу, чтобы просто 
узнать, как у него дела.

«Если что-то беспокоит, мы 
не молчим, делимся тем, что на 
душе, причём общаемся на раз-
ные темы. И обязательно да-
рим друг другу объятия. Я всег-
да обнимаю детей, показывая 
им так свою любовь. Понимаю, 
что скоро они вырастут и уже не 
будет возможности насладить-
ся их детством, поэтому ловлю 
эти нежные моменты сейчас. И 
детям такой способ проявления 
чувств очень нравится, поэтому 
они сами идут обниматься при 
встрече, перед сном или в мо-
менты, когда им требуется под-
держка», – добавляет Юлия.

И родителям очень прият-
но, что такие обычные вещи за-
метны детям и очень дороги для 
них. Даже в своём сочинении 
ещё в начальной школе старший 
сын Андрей написал о том, как 
он проводит время с родителя-
ми, братом и сестрой вечерами 

– как все дружно пьют чай за бе-
седами после рабочего и учебно-
го дня, как они любят ездить по 
выходным на дачу и париться в 
бане, как весело после купаться 
в бассейне на улице. В его стро-
ках много любви и нежности к 
этим моментам, поэтому учи-
тель втайне передала это сочи-
нение маме. Юлия с особой неж-
ностью хранит его до сих пор.

В этом году супруги Владис-
лав и Юлия отметили 16 лет со-
вместной жизни. Оба увере-
ны, что пройти такой долгий 
путь вместе им помогло терпе-
ние и крепкие чувства, которые 
не угасли с годами. Любить друг 
друга учат и своих детей, потому 
что точно знают: на этой взаим-
ности держатся семьи, и Гетце-
ли-Лашковы не исключение.

вге и  Близ и ова.

ыть всегда в движении – вот главный девиз 
новокузнецкой семьи етцели- ашковых. 

 не только потому, что их увлечения актив-
ны, но и потому, что уже не одно поколение 
их родных и близких людей хранят верность 
транспортной отрасли, а именно – железной 
дороге.






